
ACTA 066 FOLIO 1 

 
 
 
 
 
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

 
SALON JOSE CELESTINO MUTIS DE LA CASA LUIS PERU DE LA 

CROIX. 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La Presidencia, solicita a la Secretaria hacer el 
primer llamado a lista. 

ACTA No.  066 CORRESPONDIENTE  A LA SESION ORDINARIA  DE 
PLENARIA 

4 DE JUNIO DE 2010 HORA DE INICIO: 8:00 A.M. 

2. PERIODO DE SESIONES ORDINARIA 2010 

MESA DIRECTIVA DEL CABILDO MUNICIPAL 
 

CAROLINA MORENO RANGEL 
Presidente 

 
JOSE ALFREDO ARIZA FLOREZ          CLEOMEDES BELLO VILLABONA  
Primer Vicepresidente    Segundo Vicepresidente 

 
 

NUBIA SUAREZ RANGEL 
Secretaria General 

 
CONCEJALES ELECTOS PERIODO 2009 -2011 CON VOZ Y VOTO 

 
 

CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  
PEDRO NILSON AMAYA MARTINEZ 

JOSE ALFREDO ARIZA FLOREZ 
CLEOMEDES BELLO VILLABONA 

DIONICIO CARRERO CORREA 
HENRY GAMBOA MEZA 

ELIDA MANTILLA RODRIGUEZ 
CELESTINO MOJICA PEÑA 

MARTHA EUGENIA MONTERO OJEDA 
CAROLINA MORENO RANGEL 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 

CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
ALFONSO PRIETO GARCIA 

WILSON RAMIREZ GONZALEZ 
JAIME RODRIGUEZ BALLESTEROS 

EDGAR SUAREZ GUTIERREZ 
EDGAR HIGINIO VILLABONA CARRERO 
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La Secretaria procede a realizar el primer llamado a 
lista e informa que han contestado  a lista siete (07) 
Honorables Concejales por lo tanto no hay quórum 
decisorio. 
 
La Presidencia informa a la Secretaria realizar el 
segundo llamado a lista en veinte minutos. 
 
La Secretaria procede a realizar el segundo llamado a 
lista he informa que han contestado once (11) 
Honorables Concejales por lo tanto hay quórum 
decisorio. 
 
La Presidencia le solicita  a la Secretaria continuar 
con el orden del día. 
 

ORDEN DEL DÍA. 
 
1. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 
 
2. CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

 
3. DESIGNACIÓN DE LA COMISIÓN PARA LA REVISIÓN DEL ACTA 

DE LA PRESENTE SESIÓN PLENARIA. 
 

4. INVITACIÓN A LA DOCTORA SANDRA CÁRDENAS PSICÓLOGA –
COMUNITARIA SOCIAL.  
 

INVITACIÓN AL DOCTOR HÉCTOR FABIO ÁLVAREZ DIRECTOR 
FUNDACIÓN GRUPOS ACTIVOS DE PREVENCIÓN GA’P. 
 
TEMA: PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE LA DELINCUENCIA EN LA 
INFANCIA Y ADOLESCENCIA.  
 

5 .LECTURA DE COMUNICACIONES. 
 
6. PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS. 
 
 
BUCARAMANGA, VIERNES 04 DE JUNIO DE 2010 HORA: 8:00 
A.M. 
 
2. CONSIDERACION Y APROBACION DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
La Presidencia somete a consideración el orden del día. 
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VOTOS POSITIVOS POR EL ORDEN DEL DÍA. 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO         POSITIVO 
PEDRO NILSON AMAYA MARTINEZ         POSITIVO 
JOSE ALFREDO ARIZA FLOREZ           POSITIVO 
CLEOMEDES BELLO VILLABONA           POSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA             POSITIVO 
DAVID CAMARGO DUARTE                POSITIVO  
HENRY GAMBOA MEZA                   POSITIVO  
ELIDA MANTILLA RODRIGUEZ            POSITIVO 
CELESTINO MOJICA PEÑA               POSITIVO 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS            POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ                 POSITIVO  
URIEL ORTIZ RUIZ                    POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ              POSITIVO 
EDGAR HIGINIO VILLABONA CARRERO     POSITIVO 
 
NINGUN VOTO NEGATIVO. 
 
La Secretaria informa que hay catorce (14) votos 
positivos por lo tanto ha sido a probado el orden del 
día. 
 
La Presidencia le solicita a la Secretaria continuar 
con el orden del día. 
 
3. DESIGNACIÓN DE LA COMISIÓN PARA LA REVISIÓN DEL ACTA 
DE LA PRESENTE SESIÓN PLENARIA. 
 
La Presidencia designa al Honorable Concejal Edgar 
Suarez, para la revisión del acta. 
 
 
4. INVITACIÓN A LA DOCTORA SANDRA CÁRDENAS PSICÓLOGA –

COMUNITARIA SOCIAL.  
 

INVITACIÓN AL DOCTOR HÉCTOR FABIO ÁLVAREZ DIRECTOR 
FUNDACIÓN GRUPOS ACTIVOS DE PREVENCIÓN GA’P. 
 
TEMA: PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE LA DELINCUENCIA EN LA 
INFANCIA Y ADOLESCENCIA.  
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INTERVENCION DEL H.C. CELESTINO MOJICA PEÑA: Gracias 
Presidente; con los muy buenos días para los compañeros  
de la corporación igualmente para las personas que nos 
acompañan en  la mañana de hoy, agradecerle que hayan 
aceptado  la invitación a la Doctora Sandra Cárdenas, 
al igual que al Doctor Héctor Fabio Álvarez, porque yo 
creo que después de puesta en marcha de la ley de la 
infancia y la adolescencia en la ciudad de Bucaramanga 
esto digámoslo así coloco en cintura a todos y cada uno 
de los entes gubernamentales en específicamente el tema 
que nos acontece a nosotros en Bucaramanga, pero 
nosotros quisiéramos que ustedes nos hiciera o 
particularmente y espero que así sea hoy un esbozo de 
porque el tema tan difícil que se esta viviendo con el 
tema del adolecentes en la ciudad de Bucaramanga para 
nadie es un secreta que la unidad de recepción del 
menor no a sido capaz de cumplir su meta o su cometido 
que es la socialización de muchos de estos jóvenes, que 
vuelven y caen casi siempre en sus mismos errores y se 
nos convierten y los digo en comillas en potenciales 
delincuentes hacia el futuro entonces nosotros le 
agradeceríamos a todos ustedes que nos informaran ojala 
que si ustedes tienen el estudio de la inversión que a 
hecho el Municipio de Bucaramanga o hacia a donde se 
tendría que direccionar para tratar de ayudar a mitigar 
toda esta situación que estamos viviendo en la ciudad 
de Bucaramanga le agradezco a ustedes señora 
Presidenta. 
 
INTERVENCION DEL H.C. CHRISTIAN NIÑO RUIZ: Gracias 
Presidente, un saludo para ustedes la Mesa directiva, 
para mis compañeros del Concejo, Doctora Sandra 
Cárdenas un saludo muy especial, Doctor Héctor Fabio 
Hernández un saludo. Gracias por acompañarnos en el día 
de hoy; Doctora este es un tema que yo diría que no es 
delicado, yo diría que es grabe en la ciudad de 
Bucaramanga, nosotros en nuestra actividad tenemos 
mucho que ver con lo que es infancia y adolescencia y 
uno de los grabes problemas que tiene Bucaramanga es 
que la cantidad de delincuentes niños y jóvenes 
adolescentes es bastante abrumadora, nosotros 
presentamos y vamos a volver a presentar por la 
circunstancia del periodo pasado no se alcanzo a 
debatir un proyecto de acuerdo como prevenir la 
deserción escolar en niños y adolescentes lo 
presentamos con el Doctor Uriel no alcanzamos a 
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estudiarlo, lo vamos a volver a presentar porque 
consideramos que este problema es el que esta llevando 
en este momento a nuestra ciudad hacer esa ciudad tan 
insegura que nosotros hoy día estamos viviendo en estos 
momentos no es raro y se nos a presentado muchos casos, 
en el caso nuestro los jóvenes que van a esos sectores 
de las comunas arriba de la comuna oriental de la 1, 2, 
3 de todo lo que es la escarpa diría yo noroccidental, 
y la situación es tan tremenda que los mismos jóvenes 
se han visto atracados los que van a ir a dar las 
charlas para que los jóvenes puedan apartarse de esa 
situación ellos mismos se han visto atacados les han 
robado hasta sus zapatos tenis y sus camisas, y ¿todo 
porque? Porque sencillamente estos jóvenes no es que no 
tengan un norte es que nunca han tenido una dirección 
de parte de sus familia; algo que para nosotros es muy 
delicado en una oportunidad hicimos una especie, un 
proceso de oración de 3 días y en eso orábamos y 
caminábamos por el barrio lo mas triste que nos pareció 
a nosotros es ver familias donde pasábamos por el 
frente de su casa el señor, la señora y sus hijos todos 
fumando mariguana yo decía Señor que principios, que 
valores puede haber en una familia de estas, pero ese 
es el problema y yo pienso que nosotros como Concejales 
y ustedes como fundación y todas las personas que están 
en su interés filantrópico de crear fundaciones y hacer 
acciones positivas por estas personas yo creo que no 
nos podemos cansar y yo pienso que el Gobierno a sido 
de una manera u otra a sido diligente porque el no a 
dejando de apoyar a las personas y a los grupos que 
tienen que ver con drogadictos con jóvenes 
delincuentes, con jóvenes adolescentes delincuentes es 
una problemática bastante delicada los felicito porque 
cuando uno se encuentra con personas que están 
trabajando por esta causa, porque esta causa tiene una 
labor muy loable y es que cuando uno trabaja por este 
tipo de personas nunca espera nada a cambio el único 
propósito es que las personas puedan apartarse de ese 
mundo delincuencial, de ese mundo de tanto problema en 
el que ellos están viviendo anoche estuve en el norte y 
estuve en una casa estaba dando una charla y lo que mas 
me impresiono Doctora era ver que nosotros estábamos 
dando la charla y afuera donde esperan el bus había mas 
o menos ellos son grupos pequeños ellos andan así 4 o 5 
jóvenes consumiendo marihuana yo decía Dios mío no hay 
respeto, no hay nada y yo les preguntaba a ellos ¿Por 
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qué?, sencillamente ellos me decían porque aquí nunca 
hay policía, aquí nunca hay un organismo de control 
entonces fuera de que ellos viven en las familias 
anárquicas donde es un desorden familiar total no 
tienen el apoyo de la fuerza publica de la policía para 
al menos disminuir el consumo de estupefacientes y esa 
ola de inseguridad sencillamente ellos me decían estos 
muchachos consumen la droga y lo primero que a ellos se 
les viene es que necesitan plata para comparar mas 
droga, atracan al vecino le quitan al uno una cosa, le 
quitan al otro otra cosa y todo ¿Por qué? Porque no 
tenemos y no hemos sido capaces de crear organismos, 
instituciones que sean capaces de prevenir, que sean 
capaces de apartar a la gente de este mundo en que 
ellos están sumidos, óiganlo bien eso no es un problema 
de que yo lo hice hoy y no lo volví hacer hoy ¡no!, 
ellos están consumidos en su problema y es deber de 
nosotros y como Concejo yo pienso que estamos en la 
obligación de apoyar y trabajar para que este problema 
pueda ser en lo máximo tener las mejores soluciones y 
podamos tener ahí si una Bucaramanga donde todos 
podamos vivir mejor. Gracias Doctores muy amable. 
 
INTERVENCIÓN DE LA H.C. ELIDA MANTILLA RODRIGUEZ: 
Gracias Presidenta; saludar muy especialmente a la 
Doctora Sandra pienso que mas adelante nos va a dar el 
informe de lo que hace la fundación de lo que usted 
dirige y como se ha venido articulando con las otras 
instancias del Municipio en el tema de la red de 
infancia de adolescencia y la red del buen trato de 
Bucaramanga. Cuando vi la invitación ayer me puse a 
consultar un poco algunos datos que tenia sobre la 
investigación que hecho FUNPROCEDA acá en el tema de 
delincuencia juvenil la investigación que hizo 
participar y ahí esta claro el diagnostico, ahí esta 
claro ya no tenemos que investigar mas esta muy claro 
las cifras vea, en el tema de delincuencia el año 
pasado fueron 1700 atracos hechos por los jóvenes 61 
asesinatos donde estuvieron involucrados jóvenes y 3000 
jóvenes que los cogieron por consumidores de 
estupefacientes pero además uno mira las causas de 
estas personas quienes son los que están delinquiendo 
encuentra uno cifras en una primera instancia pues son 
jóvenes que tienen que ayudar en la parte económica a 
sus familias y entonces uno encontraba que el 85% de 
estos jóvenes que delinquen pues han abandonado los 
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colegios entonces allí es donde amerita trabajar en la 
secretaria de educación para ver que políticas vamos a 
desarrollar para la retención escolar un porcentaje 
grande trabaja y estudia es decir que ellos empiezan a 
tener presión desde las familias y una de las áreas 
donde mas trabajan es la zapatería y construcción 
ayudantes no terminan bachillerato y otro dato 
importante el 75% proceden de mujeres cabezas de 
familia no se si ustedes tengan otra información pero 
solo el 4% de estos investigados solo el 4% viven con 
los 2 padres entonces cuando uno dice que va hacer una 
estrategia de atención familiar se encuentran que son 
personas solas que no hay un núcleo familiar sobre todo 
en estas personas que están delinquiendo pero uno ve 
que además se han hecho acciones, acciones desde el 
estado mire ahora con el código de infancia y 
adolescencia se aumentado yo hablaba ayer con la 
persona que dirige hogares CLARET decía se aumentado la 
atención, las comisarias se han fortalecido yo no se si 
usted eso ahora nos informa la infraestructura para la 
tención del joven en Bucaramanga porque aquí lo que 
hemos visto es que definitivamente los recursos no han 
aumentado y las exigencias legales pues si, entiendo 
que por ejemplo antes permanecía 4 meses la atención de 
un joven delincuente ahora es un año por algunos 
recursos que esta enviando la OIM y algunos recursos 
nacionales de estupefacientes eso esta bien pero además 
decía que una de las causas también de estudio es que 
en Bucaramanga no hay zona de esparcimiento además veía 
que las comunas mas afectadas son la 1 y la 14 no se si 
ustedes tengan otra información pero precisamente donde 
no hay campos deportivos entonces una de las causas muy 
claras las decía la falta de zona de esparcimiento, 
espacios de esparcimientos en las comunas para que allí 
tengan otra opción a nivel del deporte uno muy fuerte 
la venta de estupefacientes es decir las ollas aquí en 
Bucaramanga están llevando a que los jóvenes incluso 
ahora desde los 11 años pues son utilizados los menores 
para la venta de estupefacientes y obviamente que ahí 
siguen con la carrera de la delincuencia y otro aspecto 
es la desintegración familiar de los padres que son 
cabeza de familia pero adicionalmente permanecen todo 
el tiempo en las horas de trabajo entonces son jóvenes 
que se están criando solos ahora con el código de 
infancia y adolescencia viene un elemento un componente 
adicional que es la corresponsabilidad es decir ahora 
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ya no es culpable la familia solamente la 
corresponsabilidad que trae el código de infancia y 
adolescencia es que somos igualmente culpables el 
estado y la sociedad igual que la familia esto quiere 
decir que nos toca impulsar verdaderas políticas 
publicas donde se involucre al joven ya solo que 
podemos hacer porque la familia en donde esta, entonces 
como vamos hacer para que desde la corresponsabilidad 
social nosotros nos involucremos en la prevención sobre 
todo en el tema del Concejal Christian de la 
prevención, yo pienso compañeros Concejales que cuando 
estemos mirando el tema de presupuesto en los 
escenarios deportivos vea el ICBF tiene unos clubs 
juveniles para prevención de la delincuencia eso 
funciona en los Municipios y algo en las zona norte 
pero no se han llevado a la ciudad no hemos destinados 
recursos para que estos clubs juveniles sean unos 
espacios donde los chicos puedan estar ahí, conozco en 
Bogotá clubs juveniles en la jornada contraria a la 
escolar entonces allí se a invertido muchos recursos no 
se le deja eso a los colegios, se hace en los colegios 
pero el estado hace una inversión fuerte  en tener 
opciones para los jóvenes en la hora contraria allí 
inclusive hay juegos, hay películas, hay deporte, hay 
asesoría académica y los padres dejan con gusto los 
hijos allí que bueno que en Bucaramanga pudiéramos 
pensar en estos clubs juveniles en las jornadas 
contrarias con todas las instalaciones que tenemos, las 
jefes de núcleo nos decían pero Concejal es que si en 
Bucaramanga sobran establecimientos educativos, sobran 
espacios en las jornadas contrarias porque no pensamos 
en el tema de los clubs juveniles obviamente el tema de 
las drogas eso si le corresponde es a una acción 
policiva lo que quiero llevar el mensaje es que 
definitivamente nos toca comprometernos mas fuertemente 
desde una corporación para que se hagan proyectos que 
tengan que ver con la atención del consumo de 
estupefacientes, con los espacios de esparcimientos, 
como salvar un poquito las familias pero yo pienso que 
el trabajo de la familia tiene que ser de ahora en 
adelante como vamos hacer desde las Secretarias de 
Salud desde que la madre esta embarazada como vamos 
hacer ese acercamiento entre madre e hijo para que en 
futuro el amor entre los 2 no permitan que ocurran 
estas cosas eso ya es a largo plazo entonces vea que 
tenemos que hacer políticas a largo plazo si no 
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queremos que este problema que en Bucaramanga ha venido 
creciendo realmente continúe. Yo quería dejar ahí es un 
tema que a sido, hay 340 entidades por ejemplo que 
están trabajando en esto entonces quisiera saber 
ustedes como están articulados con esas entidades y 
como vamos hacer para que las cifras disminuyan, como 
vamos hacer realmente porque aquí viene Desarrollo 
Social, viene Gobierno nos explican el tema de la 
prevención, viene la policía, viene medicina legal pero 
las cifras siguen aumentando entonces usted con su 
experiencia como psicóloga social quisiera que de 
verdad nos dejara alguna inquietud en el tema de la 
tención real que podamos hacer, de la tención desde el 
estado con el tema de responsabilidad social que tiene 
el código de infancia y adolescencia muchas gracias, 
esperamos recibir sus aportes. 
 
INTERVENCION DEL H.C. PEDRO NILSON AMAYA MARTINEZ: 
Gracias Presidenta; un saludo muy especial a la Mesa 
Directiva, a todos los compañeros de esta corporación, 
a las personas que nos acompañan, a las fuerzas 
publicas, a los medios de comunicación y en especial 
agradecerle la invitación a la doctora Sandra y al 
Doctor Héctor Fabio Director de la Fundación 
reconocerle su alto trabajo sobre estos espacios que a 
veces la sociedad se nos olvida que son las principales 
bases para que nuestra sociedad tanga un desarrollo muy 
positivo para nuestra seguridad y para nuestro 
departamento pero de pronto aquí la mayoría de 
compañeros que me antecedieron la palabra ya lo han 
dicho todo pero debemos reconocer que nuestra ciudad 
Bucaramanga también a tenido mucho problema mas que 
todo de pandillismo en los colegios o partes oficiales 
detrás del pandillismo se encuentra también los 
consumos de alucinógenos y se viene un proceso que 
detrás de eso también se viene la problemática mas 
principal que es de pronto la educación sexual entre 
los niños de 10 y 14 años niñas y niños y se viene 
generando un proceso que nosotros no hemos querido 
aceptar que nuestra ciudad de Bucaramanga en un corto 
plazo eso se revienta reconozco el trabajo del Doctor 
Héctor de unas estadísticas, unas encuestas de unos 
porcentajes que el tiene que lleva trabajando con su 
fundación pero si de pronto hacer la critica que el 
problema de la administración central y de la 
administración departamental es que nos dedicamos es a 



ACTA 066 FOLIO 10 

 
 
 
 
 
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

gastarnos la plata en mucha capacitación, y la 
capacitación no lleva sino a gasto de un dinero publico 
donde no deja una huella convirtamos también a ese 
presupuesto, lleguemos proyectos ustedes como fundación 
hagan caer en cuenta aquellos ejecutivos que son los 
ordenadores de gasto de que de pronto los programas 
sean mas asistenciales, vámonos a programas 
asistenciales porque de las capacitaciones no queda un 
10% de bases y lo que si queda es el rubro gastado eso 
si queda bien gastado ustedes que por medio de las 
fundaciones también nos ayudan detectar, a tener 
estudios reales denos esa información que nosotros 
hacemos control político para que los rubros, los 
presupuestos de nuestro Municipio sea bien ejecutados, 
de nuevo felicitarlos que ustedes llevan una labor 
social y es una labor social donde mucha gente no la ve 
y nosotros los políticos tampoco la vemos porque eso no 
nos genera votos, felicitarlos y de verdad que mi Dios 
los siga iluminando para que ustedes lleven un trabajo 
representativo por nuestra ciudad de Bucaramanga muchas 
gracias. 
 
INTERVENCION DEL H.C. ALFONSO PRIETO GARCIA: Gracias 
Presidenta; un saludo muy especial a nuestros invitados 
a la Doctora Sandra y al Doctor Héctor Fabio Álvarez, a 
los compañeros del Concejo, a los asistentes a esta 
plenaria del Concejo de Bucaramanga. Yo quiero solo 
referirme a 3 cosas muy rápidamente la primera es que 
la constitución del 91 el articulo 44 y 45 habla acerca 
de los derechos constitucionales de los infantes, lo 
mismo que la ley 10-98 del 2006 pero allí hay algo que 
me llama mucho la atención y en esto difiero un poco de 
alguna oposición de algún Concejal respecto a lo que 
debemos hacer el artículo 44 y 45 y en la ley 1098 nos 
hacen referencia a cuales es el intervalo de edades 
considerado para desarrollo de políticas de infancia y  
adolescencia 0 a 18 años, y si nos ponemos a mirar 
entre 0 y 18 años suceden muchas cosas en el proceso de 
formación y en la construcción de perfil de ciudadano 
preciso a los 18 años logra un nivel de dependencia y 
de poder de decisión pero antes de tener esa virtud de 
poder decidir es donde se debe construir ese ciudadano 
y es una construcción que no solo debe darse desde la 
familia creo como muchos Colombianos que la principal 
causa del deterioro del tejido social Colombiano se 
debe a la disminución de la condición de formación 
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desde la escuela, cuando ya no se forma en valores, 
cuando lamentablemente las condiciones de salubridad de 
los infantes a pesar de que hay institutos como el 
INVIMA que hacen estudios, que hacen revisiones no 
determinan índices que puedan demostrar que 
efectivamente se esta mejorando la condición, cuando en 
la familia hay problemas de promiscuidad, cuando en las 
familias hay problemas de asignamientos, cuando no 
somos el complemento del proceso de formación entre la 
institución y la familia pero viene otra cosa muy 
delicada y es frente a los riesgos que la sociedad le 
ofrece a la infancia y a la adolescencia y entonces no 
me parece que debe ser asistencialista aquí sucede lo 
mismo y siempre lo e repetido, sucede lo mismo que 
cuando revisamos el problema de la salud que vamos 
hacer a partir de ahora para evitar que la gente 
continúe presentando patologías y que vamos hacer con 
los que ya tienen patologías para poder corregir el 
problema en este caso que tenemos que hacer para poder 
mejorar los procesos de formación, porque un joven bien 
formado yo creo que la época que nos correspondió a 
nosotros en el proceso de formación sin significar que 
fue la mejor por lo menos nos enseño cuales eran los 
riesgos que la sociedad ofrecía y por eso estamos 
trabajando y por eso estamos en condiciones de dar fe 
que esos procesos de formaciones eran mejores hoy no 
porque lamentablemente la política de la liberalidad y 
de la facilidad hace que los muchachos busquen 
cualquier solución que le ofrece la sociedad para que 
disque mejorar sus condiciones de vida, luego un joven 
formado en valores no es tan fácil que caiga como ahora 
lo que esta sucediendo fácilmente uno puede registrar a 
los que nos gusta la vida bohemia pero sana podemos 
registrar como nos a pasado los viernes, los jueves que 
ahora a una discoteca ingresa un joven y antes de 
pensar en ingerir licores le venden una pepa y a partir 
de ahí empieza la fiesta 2 horas después ve uno como la 
gente la retiran en andas de esas discotecas y de esos 
lugares que lamentablemente no dan sino perdición, 
quiero por omisión de mi deseo y de mi propósito de 
intervenir saludar a nuestro comunero Doctor Freddy 
Chichilla quien fue quien nos tramito la solicitud para 
que pudiéramos compartir con ustedes las experiencias 
que viven y entonces siempre que hay un tema de este 
significado me gusta mucha platear la necesidad de 
sentar a todas las instituciones que participan y ojala 
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podamos preguntarle a educación ¿Qué esta haciendo? 
Para reforzar su proyecto educativo institucional que 
redunde en beneficio de formación en valores, recuerden 
que en la construcción del proyecto educativo 
desapareció la formación en valores, la formación 
cristiana o la formación religiosa y aparece por 
obligación la formación de la constitución política 
Colombiana pero como entendemos nosotros que derechos y 
que son deberes cuando ni siquiera podemos entender 
como es que debemos formar a nuestros propios hijos, a 
nuestros propios familiares por eso de cara a la 
educación tenemos que cerrar filas y pedirle al 
Gobierno Nacional, al Gobierno Departamental, al 
Municipal que revisemos su proyecto educativo 
institucional, que formemos en valores ahí es donde 
estriba y tengo que atreverme a decirlo ahí es donde 
estriba la diferencia entre la educación publica y la 
privada, ustedes van a un colegio privado y a ellos les 
interesa que sus hijos ¿Por qué también son sus hijos? 
Se formen en valores claro que también hay de todo tipo 
como en la publica, colegios privados que también 
facilitan o mejor son facilitadores y hasta entregan 
los títulos de una manera muy sencilla, pero hay otros 
que se preocupan por la educación ética de valores de 
respeto, de creencia religiosa, de urbanidad, de pacto 
de convivencia que no se esta enseñando por eso un 
muchacho que en su casa no llegaba el mínimo mercado 
diario y le ofrecen la posibilidad de matar a una 
persona por $10000 lo hace porque no tiene formado en 
su perfil esas elementales condiciones éticas y 
morales, pero igual con salud tenemos que sentarnos a 
mirar tenemos problemas delicados muy grabes cuando 
hablamos de procesos de aprensión, de formación con 
unos niveles de nutrición y eso no permite para nada 
avanzar en una sociedad de mejor condición, con mejores 
oportunidades y lo que hemos registrados en programas a 
través de las licenciaturas cuando se hacen las 
practicas que encontrábamos dificultades de aprendizaje 
de los niños en la básica y en la media y 
lamentablemente la explicación que finalmente 
encontramos después de un estudio era el nivel de 
afectación grabe que sobre el comportamiento y el nivel 
de vida y de convivencia de la familia estaban 
afectando gravemente al niño entonces una vivienda de 
una sola habitación donde duermen 6 personas los papas, 
los hijos mayores y menores donde tienen que presenciar 
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todas las vivencias familiares, donde finalmente 
entendemos porque se genera un incesto ahí es donde se 
están empezando abrir mas espacios para que la sociedad 
cada día en lugar de mejorar desmejore por eso y porque 
sabemos que hay fundaciones, que hay ONG, que hay 
instituciones que trabajan en la prevención de la 
delincuencia es que nos interesa conocer la experiencia 
de ustedes mirar que tipo de apoyo podemos ofrecer, 
establecer algunos procedimientos, ofrecer algunas 
políticas para el Gobierno Municipal y decirle a 
Bucaramanga que nosotros si estamos muy preocupados que 
no es como sale por allá en los medios de comunicación 
a decir que no hacemos nada, sino al contrario que 
nosotros trabajamos en cada uno de los rincones de la 
ciudad y desde allí estamos colocando los termómetros 
para colocar la necesidades  y esa es una de las 
razones por las cuales hoy están ustedes aquí; queremos 
agradecerles a ustedes al Doctor Freddy Chinchilla y a 
todas las personas que trabajan por infancia y la 
adolescencia y por supuesto pendientes a colaborar en 
todo lo que este a nuestro alcance. Muchas gracias 
Presidente. 
 
INTERVENCION DE LA H.C. MARTHA EUGENIA MONTERO OJEDA: 
Gracias Presidente, un saludo a usted a la Mesa 
Directiva, a la Doctora Sandra Cárdenas, al Doctor 
Héctor Julio Álvarez, a los Concejales y a quienes hoy 
nos están acompañando. Presidenta mirando la situación 
actual de nuestro país que bueno en el día de hoy esta 
invitación seria nefasto que Bucaramanga se nos 
convierta en otra Medellín en donde en estos días hemos 
visto lo que esta sucediendo con los infantes en 
Medellín que debido a los mecanismos de justicia que 
tienen nuestro país los delincuentes adultos están 
recurriendo a utilizar a los menores veíamos el caso 
del niño de 13 años que ya es un sicario y sin embargo 
queda libre, Cómo vamos hacer nosotros para impedir que 
involucren a nuestros menores en esas estructura 
delincuencial, hoy vemos que los menores están prestos 
a ingresar por las diferentes causas que nos expresaba 
el Concejal Alfonso Prieto, miraba ayer tuve la 
oportunidad de asistir a unas conferencias y nos decían 
que el 34% de los núcleos familiares Doctora Carolina 
viven asinamiento en Colombia y la tristeza mas grande 
es que Colombia es el primer lugar en abuso infantil yo 
decía que panorama tan triste y tan vergonzoso que le 
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estamos presentando a nuestros infantes es de dos 
millones ochenta y cinco mil infantes son maltratados 
severamente, pareciera que las normas, las políticas 
publicas solo se quedan en eso en buenas ideas pero son 
letra muerta es preocupante como logramos nosotros que 
esta problemática disminuya y que no valla a llegar a 
nuestra ciudad por Dios, donde somos… uno de los 
problemas de nuestras familias es el consumimos padre y 
madre tienen que salir a trabajar dejan a sus niños con 
la abuelita, con el abuelito, con la tía y ellos por 
hacer sus labores están frente a un televisor 
muchachito de 9, 10, 11 años mirando si ese de 13 años 
pudo porque no lo hago yo si con eso puedo llevar un 
pan para mis hermanos, para mi papá y para mi mamá 
revisando la problemática que dice el Doctor Alfonso 
Prieto y vuelvo y lo repito sobre el asinamiento donde 
un muchachito menor de edad estoy viendo que hace mi 
papá con mi mamá, mi papá con mi tía y mi papá con la 
vecina gracias al asinamiento en el cual vivo yo estoy 
mostrando un panorama negro acá pero es la realidad, es 
la realidad mire bienvenidos Doctores y que lastima de 
verdad sale uno con un sentimiento de pesar porque 
sabemos que no podemos hacer nada. Gracias señora 
Presidenta. 
 
INTERVENCION DEL H.C. EDGAR SUAREZ GUTIERREZ: Gracias 
Presidente; un saludo para la Mesa Directiva, para los 
Concejales de la ciudad, de igual manera para los 
invitados del día de hoy la Doctora Sandra Cárdenas, y 
el Doctor Héctor Fabio Álvarez. Quiero primero tocar en 
la mañana de hoy en tan importante tema referirme a la 
necesidad que si estamos tan preocupados nosotros en el 
Concejo por la infancia y la adolescencia como yo se 
muy bien que a todos los Concejales nos preocupa y nos 
afana y nos duele el tema de la niñez y el tema del 
desarrollo de la juventud de nuestra Municipio a mi me 
parece necesario que miremos el tema del código que si 
bien es cierto tenemos unas normas que están muy bien 
establecidas y a mi me parece que el Concejo de 
Bucaramanga una de las cosas serias que debe hacer 
ojala este periodo si alcanzan otra proposición para 
que se haga es hacerle un seguimiento serio e 
importante a todo lo que es el cumplimiento de la ley 
de infancia y adolescencia la ley 1098 la ley uno la 
lee y esta perfectamente confeccionada acá están todos 
los instrumentos, acá están todos las directrices, acá 



ACTA 066 FOLIO 15 

 
 
 
 
 
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

esta toda la orientación que cualquier gobernante, que 
cualquier concejo, que cualquier asamblea o cualquier 
Gobernador de cualquier Municipio del país debe 
aplicarlas están totalmente expresas acá se habla de 
políticas publicas, acá se habla de planes de infancia 
y adolescencia, acá se habla de la necesidad de cumplir 
ciertos parámetros que el mismo código lo dice, el 
código en muchísimos artículos expresa la necesidad de 
la conformación de que aparezcan o que sean reales el 
tema de las políticas de infancia y adolescencia 
artículo 204 dice que tenemos que hacer el diseño, la 
ejecución y la elaboración de las políticas publicas de 
infancia y adolescencia y en el nivel territorial 
coloca a los Concejos Municipales y a las asambleas 
como personas prioritarias que tienen que articular 
todo el tema de infancia y adolescencia entonces a mi 
si me parece que este tema debería el Concejo abordarlo 
desde la raíz acá nosotros aprobamos en el plan de 
desarrollo un plan de algo que traía la ley nueva que 
yo creo que ninguno de nosotros la a revisado yo trate 
de buscarlo en el día de ayer en mis documentos pero 
acá llego un documento de plan de infancia y 
adolescencia que no se cuantos Concejales lo habremos 
leído yo no recuerdo casi haberlo revisado pero esta 
plasmado y acá cuando uno revisa la norma se queda uno 
aterrado de todos los condicionamientos que primero 
coloca la norma, todos los diferentes acciones que 
demanda el código y entonces decimos como muchas veces 
hemos dicho acá no hay que inventar casi nada acá hay 
que aplicar, ejecutar e implantar y cuando nace una 
política publica para los que conocemos algo de 
políticas publica ¿Qué es una política publica?, es 
colocar el aparato del estado a funcionar junto con la 
comunidad, junto con los afectados, junto con los 
beneficiados, junto con las victimas eso es una 
política publica entonces… y mas a un cuando muy bien 
lo dice el código que todo lo que sean las normas de 
los niños y las niñas y los adolescentes se aplicaran 
de forma preferencial a todas las disposiciones 
contenidas en la ley es decir que las normas de los 
niños están por encima de todas las normas si nosotros 
partimos de las bases que la misma ley lo dice que el 
código habla que los derechos de los niños y no lo dice 
el código lo dicen las normas de BELLIN, lo dicen los 
tratados internacional todas las organizaciones que 
respaldan y protegen y quieren salvaguardar la 
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integridad de los niños no solamente en Colombia sino 
en el mundo ahí están las normas, la procuraduría 
general de la nación a sacado unas circulares muy 
fuertes donde exige y pide que los concejos municipales 
tienen que tener los planes y los programas para que 
los niños de nuestro país sean los que verdaderamente 
salgan adelante, las normas están acá nosotros 
simplemente nos toca empezar de una manera seria y 
responsable mirar haber como va el desarrollo en 
nuestro Municipio de la infancia y la adolescencia y 
vera que ahí si encontramos muchísimos detalles que 
vamos a darnos cuenta hemos fallado y estamos muy 
flojos en el tema de infancia y adolescencia de la 
misma administración, de lo mismo que hemos aprobado 
acá porque acá le hemos dado pupitrazo a las políticas 
publicas de infancia y adolescencia pero que no han 
sido revisadas, que no han sido tenidas en cuenta y que 
ningún otro momento volvemos otra vez a mirarlas 
entonces para no leer todo lo que dice de manera 
importante y del interés superior que tienen los niños 
y las niñas y adolescentes y el imperativo que tenia a 
todas las personas a garantizar los derechos de ellos 
yo se que ustedes son mas expertos en el tema pero a mi 
si me parece interesante que el Concejo reflexione en 
que es lo que a hecho la Administración, que es lo que 
estamos haciendo, que políticas estamos orientando si 
estamos teniendo nosotros como Concejales como 
responsables en el mismo código y como responsables en 
las circulares de la procuraduría la verdadera función 
de control político que tenemos que hacerle al tema de 
infancia y la adolescencia yo quiero para terminar y 
para dejar hablar a nuestros invitados, decirles ¿de 
donde empieza la delincuencia?, la delincuencia empieza 
desde el mismo momento y los que trabajamos en los 
sectores populares de la ciudad hoy día la delincuencia 
esta por todos los estratos alguna vez nos acordamos 
que acá hablamos de la banda de los jóvenes del barrio 
san pio y de la banda de jóvenes de cañaveral etc., hoy 
la delincuencia ya no tiene estrato lo que pasa es 
simplemente que los delincuentes cambian y los delitos 
cambian pero hoy día temas como el consumo y la 
distribución de droga eso no tiene estrato eso lo vemos 
con los jóvenes en todos los estratos, hay temas como 
esos pero hay otros temas que si podemos mirarlos 
todavía con mas lupa y con mas detalle como es el tema 
de la alimentación y mire yo creo y espero no 
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equivocarme e sido el único Concejal que interpuse una 
acción contra el señor Alcalde y contra el secretario 
de Educación no se si alguien mas haya hecho eso en el 
concejo coloque una tutela frente a la necesidad de la 
alimentación en la secretaria de educación porque ahí 
es donde nace la delincuencia si un niño llega a 
estudiar nace sin comer pues el pelado que va hacer 
pues va y compra como lo dije y lo denuncie ese día, va 
y compra un cigarrillo de bazuco entre cuatro que les 
puede costar 500 y los cuatro consumen bazuco para 
evitar el hambre y eso pasa en los barrios y en las 
escuelas pobres de este Municipio y no lo sabia y yo lo 
dije acá una vez y acá nosotros uno de los temas 
importantes debe ser  la alimentación de lo niños y la 
Secretaria de educación a sido siega a sido 
irresponsable con la alimentación de los niños el año 
pasado del 100% de los recursos que tenia que invertir 
en alimentación tan solo se invirtió sino estoy ,al y 
los que estuvimos pendientes de la respuesta del 
cuestionario tan solo el 40% de los recursos fueron 
invertidos en la alimentación de nuestros niños ahí es 
donde tenemos que empezar haber porque ahí es donde 
nace la delincuencia un niño con hambre en un colegio 
sin tener la rasión alimenticia pues es un niño que 
sino va hacer deserción escolar y se va ir a la calle o 
sino va a tener que consumir alguna sustancia 
psicoactiva para no tener hambre pues alguna otra cosa 
mala va hacer, entonces ahí es donde tenemos que 
empezar a mirar nosotros mire la tutela yo la coloque 
el año pasado y nosotros tuvimos acá o tuve la mala 
noticia que me la fallaron en contra tan solo la 
segunda instancia me la fallo a favor y cuando la falla 
a favor ya era demasiado tarde pero el tema de la 
alimentación de los niños fue uno de los fracasos de la 
administración, fue uno de los fracasos del concejo 
para el control político y fue uno de los temas que 
tuvo que haber generado delincuencia en los estratos 1, 
2 y 3 fueron 15448 niños en 117 restaurantes escolares 
que le hicieron crear a las asociaciones de padres de 
familias y que yo no supe que van hacer ahorita con 
ellos porque me imagino que ahorita le darán el negocio 
a un operador grade para que ellos tengan la rasión 
alimenticia ahí es donde empieza la delincuencia, ahí 
es donde el concejo tiene que estar pendiente de todas 
las posibilidades y el riesgo que tienen los niños para 
llegar a la delincuencia muchas gracias Presidente. 
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INTERVNCION DEL H.C. WILSON RAMIREZ GONZALE: Gracias 
Presidenta, un saludo para la Mesa Directiva, para los 
Concejales, para las personas que nos acompañan en la 
mañana de hoy y por supuesto  a la Doctora Sandra 
Cárdenas Psicóloga Comunitaria Social, al igual que al 
Doctor Héctor Fabio Álvarez Director de la Fundación 
Grupo Activos de Prevención. Yo creo que a buena hora a 
llegado este tema al Concejo de la ciudad, yo creo que 
lo fundamental es que podamos implementar estrategias 
para velar por la seguridad de nuestros niños creo que 
si nosotros somos capaces y ustedes que tienen una 
organización supremamente importante si arrancamos de 
estos que es implementar estrategias para que seamos 
capaces de retenerlos somos capaces de hacer muchas 
cosas mire que en Bucaramanga el año pasado funciono 
algo que se llamo el toque de queda después de las once 
de la noche y si vamos haber la estadísticas produjo 
unos resultados bastante interesantes porque aquí al 
joven al niño de los 13 a los 18 años después de las 
once de la noche para poder salir tenia que ir 
acompañado de su padre de familia o de alguien pero el 
niño no podía estar solo en la calle y mire que se 
hicieron algunos operativos por parte de la policía 
juvenil y a pesar de que la medida tuvo la divulgación 
y se le dijo al niño que no podía salir en los sitios 
nocturnos de Bucaramanga encontramos muchos niños 
menores de edad infringiendo la norma ¿y porque? Porque 
los padres de familias no estaban pendientes de sus 
hijos entonces hay que hacer cosas importantes nuestras 
para que podamos alejar a los niños de la vida nocturna 
porque en estas es donde están expuestos tanto a la 
droga, como a la prostitución, como todo eso que trae 
de por medio esa situación y mire que ese artículo 
primero de la constitución la cual el señor Alcalde a 
buena hora decía restringir la permanencia de los 
menores de 18 años después de las once de la noche 
puede ser que esta sea una medida represiva pero es que 
cando las cosas se nos están saliendo de las manos nos 
toca meterlas en cintura y como lo hacemos con medidas 
fuertes para poder hacerlo y fíjese que fue tan buena 
la medida Doctora y Doctor que al final la ampliamos 
por 6 meses mas y eso paro un poquitico las cosas las 
estadísticas y ustedes que les gusta porque hay que 
tenerlas en cuenta demuestran que la delincuencia 
organizada sigue utilizando a los menores para actos 



ACTA 066 FOLIO 19 

 
 
 
 
 
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

delictivos hoy en Bucaramanga en Colombia y en 
cualquier país la delincuencia sabe que al final si 
tienen de punta de carnada a los niños pues primero por 
que las penas no son tan fuertes entonces si el niño 
hace sicarito pues al final lo llevan a Hogares Claret 
o lo que sea 2 años, 3 años es menor de edad la ley lo 
prevé que sea así luego ellos con esos también están 
haciendo una vuelta de que no sean mayor de edad porque 
con ellos serian 40 años en la cárcel el homicidio 
entonces se están colocando de punta de carnada 
nuestros niños por eso la invitación muy especial y 
ustedes ahora que van hablar creo que una de las 
estrategias es que no hay que darle rienda suelta a 
nuestro niños para que no vallan a caer como presas 
fáciles en estas garras y mire Doctora hoy escuchaba en 
un noticiero supremamente interesante de Colombia una 
estadística frente a otro tema que nos preocupa y que 
nos lleva a esta situación y es el alcohol mire que hoy 
acaba de salir una estadística en Colombia donde dice 
que el 58% de los jóvenes entre 13 y 18 años están 
consumiendo alcohol en Colombia y esos jóvenes de 13 a 
18 años donde están en las instituciones educativas, 
fíjese que ya no es el tema de la delincuencia y de la 
droga el alcohol y es supremamente delicado porque eso 
no lo acaban esa es la noticia del día hoy en Colombia 
el 58% de nuestros niños de 13 a 18 años metidos en el 
alcohol y mire no hemos sido capaces de radicarlos 
frente a las instituciones educativas, frente a las 
universidades, frente a donde estamos formando a 
nuestros jóvenes venta de alcohol a la lata no hemos 
sido capaces de una norma que hemos tenido aplicarla 
donde dice que a menos de 400 metros de las 
instituciones educativas no pueden funcionar expendios 
de alcohol y mire aquí en la ciudadela real de minas 
tenemos aproximadamente 12000 estudiantes de 
Bucaramanga y a menos de 100 metros en la plaza mayor 
tenemos los grandes expendios de alcohol, de droga y de 
toda esa cuestión y es mas aun los vendedores 
ambulantes que están ahí los acusan presuntamente yo no 
lo puedo asegurar pero en algunos operativos que se han 
hecho en la ciudad los hemos encontrado si donde 
estamos formando a nuestros jóvenes tenemos todas esas 
facilidades lo mas lógico es que ellos tienen que 
recaer frente a eso yo e invitado al señor General de 
la policía y con la ayuda de ustedes también para que 
pongamos el punto en la llaga frente a ese tema eso no 
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pueden ser operativos de un día ni de 2 días tienen que 
ser permanentes porque el jibaro la personas que esta 
encargada de eso pues obviamente que es lo que quiere 
una población tan grade como esa permearla y ahí es 
donde nosotros tenemos como un respeto a nuestra 
sociedad y a nuestros jóvenes y el Concejo por sobre 
todas las cosas tiene que llamar la atención tanto a la 
policía juvenil, como a la Secretaria de Gobierno, como 
a la secretaria de Educación donde haya una 
transversalización en temas que vallamos a favorecer a 
nuestros jóvenes mire que eso es supremamente delicado 
y mire para terminar señora Presidenta no solo el 
alcohol las armas, hoy una situación delicada yo le 
dije al General de la policía al ultimo día que estuvo 
en el Concejo de la Ciudad y se lo dije en forma 
secreta vallamos a las instituciones educativas de 
Bucaramanga y hagamos operativos pero sin avisarle a 
nadie y vera cuantas armas encontramos en los colegios 
de la ciudad nuestros jóvenes, nuestros niños están 
llegando armados y en todos de pronto yo conozco los de 
la ciudadela real de minas y que días lo hicimos en un 
colegio de la ciudad importantísimo pero fallamos que 
el día que habían quedado de ir no fueron entonces que 
pasa si no tenemos sincronización en eso se sale le de 
las manos porque ya al otro día los pelados vieron la 
policía, alcanzaron a votar digamos las navajas y todas 
esas armas que tenían y no funciono ahí estamos 
fallando todo esto no puede ser cosas mediáticas, 
tienen que ser cosas a largo plazo para que funcionen 
entonces licor vrs armas supremamente delicado en 
nuestro niños hoy y por eso le estamos llegando a todo 
lo que esta pasando y mire señor Presidente que tiene 
que ser lo proactivo de esto debemos implementar una 
medida de retención preventiva tenemos que hacerlo 
Doctora nos duele pero tenemos que hacerlo y 
adicionalmente hay que hacer una acompañamiento con los 
padres de familia ahí esta el cuis del problema 
mientras nosotros no logremos implementar una medida de 
retención preventiva y el acompañamiento de los padres 
estamos tirando como dijo un amigo tiros al aire y no 
estamos llenando absolutamente nada a usted 
supremamente agradecidos sigamos trabajando este 
Concejo de Bucaramanga a tenido la responsabilidad 
frente a los niños el articulo 44 de la constitución 
nuestra es fundamental los derechos de los niños están 
por encima de los derechos de los demás y ahí es donde 
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tenemos nosotros que apretar las tuercas y seguir 
trabajando mancomunadamente muchas gracias señora 
Presidenta. 
 
INTERVENCION DEL H.C. DIONICIO CARRERO CORREA: Gracias; 
un saludo para la señora Presidenta Doctora Carolina, 
para la Mesa Directiva, a los funcionarios que se 
encuentran en la mañana de hoy Honorables Concejales y 
publico presente haber yo quiero tal vez no ir mas de 2 
minutos en mi intervención, también saludo a concejo 
visible que están muy pendientes de las actividades del 
Concejo de Bucaramanga. Mire todos ya los Honorables 
Concejales han hablado sobre la problemática y no los 
hemos escuchado a ustedes, segundo esa problemática 
Honorables Concejales seguramente se solucionara en 10 
años, en 15 años tal vez y nosotros en el Concejo de 
Bucaramanga y yo se que todos los Honorables Concejales 
vamos apoyar un proyecto de acuerdo y por eso mi 
Doctora hoy la invitamos a darle por lo menos muy por 
encima conocimiento de ese proyecto de acuerdo para que 
en las comunidades ustedes nos ayuden a socializarlo, 
con el Doctor Jaime Rodríguez, con la Doctora Sonia y 
con la Doctora Carmen Lucia presentamos un proyecto de 
acuerdo sobre la socialización, educación, vasectomía y 
implantes hormonales para las mujeres este problema 
verdad se va arreglar por tanto proliferación de niños 
que hay, porque los padres son demasiados o somos 
demasiado irresponsables entonces en un hogar tienen 5 
o 6 hijos y esos 5 o 6, 7 hijos 8 hijos en algunos 
estratos especialmente en el 0 en el 1 no tienen los 
padres de familia como educarlos, como alimentarlos y 
lo que decía aquí algunos Concejales salen a delinquir 
y a buscar el pan de cada día pero también igualmente 
los jóvenes, los niños si uno no educa los niños mañana 
tiene que castigar el adulto pero por donde debe 
empezar esto por los padres de familia la educación a 
los padres de familia entonces los temas que hay aquí 
sobre las prevenciones no se han tratado yo pienso que 
esto va hacer a largo rato a largo tiempo pero que 
todos nos pongamos de verdad un poquito de conciencia 
en este aspecto con la ciudad, con el medio ambiente, 
con esa proliferación de verdad de niños indeseados 
lamentablemente indeseados por falta de educación de 
los padres, porque sencillamente se van a las 
discotecas como lo mencionaba aquí antes algún Concejal 
y no existe esa educación sexual entonces hay manera de 
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prevenir esas cosas y le pedimos hoy aspirando que 
mañana se apruebe este proyecto de acuerdo que me 
parece importantísimo es posible que al principio nos 
cause un poco de risa pero es importante que algunos 
estratos llevarles y socializarles este proyecto 
Doctora. Yo dejo por ahí Doctora Carolina muchas 
gracias. 
 
INTERVENCION DEL H.C. URIEL ORTIZ RUIZ: Gracias 
Presidenta, saludo a usted a las compañeros Concejales, 
saludar a nuestros invitados en la mañana de hoy a todo 
su equipo de trabajo, saludar a las personas presentes. 
Presidenta ya casi todos los compañeros han intervenido 
respecto al tema yo quería platear sobre algo que 
decían los compañeros sobre la desnutrición, sobre los 
niños o la falta que de pronto los niños se vuelven 
delincuentes porque no tienen recursos en la casa yo 
contradigo de pronto esto yo creo que lo que le hace 
falta hoy a la juventud, a la adolescencia, a la niñez 
es lo valores yo creo que en la casa el tema no es 
tanto de dinero sino el problema es de valores que 
deben crearse en las casas yo que me crie en un barrio 
muy humilde de Bucaramanga en la ultima cuadra del 
barrio la joya con todos los problemas propios pero 
donde una familia da a uno valores y irse uno a la 
escuela sin una agua panela, a pie pero los valores que 
uno tiene son los mas importantes es que hoy estamos 
creando una sociedad llena de anti valores mire lo que 
nos da a nosotros el internet y los mismos medios 
porque es otro mundo pero yo creo que hoy el día la 
juventud quiere tener dinero fácil, hoy hay niñas que 
entran al mundo de las prepagos es porque quieren 
hacerse una liposucción, porque quieren ponerse senos, 
porque quieren hacerse cualquier clase de cirugías, 
porque que quieren comprar pantalones de estudio F y 
tienen de pronto como tener en la casa su alimento pero 
es aquel anti valor de querer estar a la moda, estar 
con el dinero que llegue así de rápido lo mismo los 
jóvenes entran a la delincuencia hoy porque quieren 
también estar al día en esa moda de anti valores que 
hemos creado nosotros yo creo que hoy parte mas de 
represión, parte mas de la educación, de valores en la 
casa a los niños yo creo que los gobiernos hoy han 
implementado políticas de alimentación a los niños, de 
familias en acción de mirar como los niños tienen 
aunque sea un alimento en sus casas pero yo creo que no 
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han implementado muchas políticas de cómo llegar 
dándole valores a los niños tanto en los colegios y 
sobre todo en la casa, es que en la casa debido a que 
el padre y la madre trabajan pues no hay un tiempo 
suficiente para que ellos y cuando llegan a la casa 
pues le dan al niño todos los que pueden porque esto 
esta ocurriendo en todos los estratos mire el estrato 3 
y el estrato 4 la dificultad tan terrible y son padres 
que tienen como darles pero ellos como no pueden darle 
cariño, darles presencia se los da es en plata y el 
joven hoy en día a través del dinero, a través de todo 
lo que le dan no adquieren esos valores, esos valores 
son diferentes son algo que se forma en una familia 
organizada, en una familia ordenada y yo quiero 
reiterar eso Doctora si usted tiene esos programas como 
los podemos manjar, como hay que implementarlos acá en 
una ciudad como Bucaramanga quitarles esa mentalidad es 
que mire hoy en día ustedes ven en la franja familiar 
ven el capo, en la franja familiar ven a Marbelle, en 
la franja familiar ven las muñecas de la mafia y todas 
conducen es a esos anti valores todas van induciendo a 
esos anti valores a que las niñas deben formarse en ese 
espíritu de liposucción sea como sea, tangan que hacer 
lo que tengan que hacer cierto y los jóvenes lo mismo 
por eso en eso es lo que ustedes nos deben dar luces a 
nosotros como Concejales que somos la directiva que 
podemos hacer en ese campo porque alguien tiene y yo se 
que lo están haciendo pero debemos como acelerarlo por 
eso es que acá hablado tanto ese programa del Doctor 
Mockus en ese sentido en el sentido de educación, en el 
sentido de valores y a eso le tenemos nosotros que 
apuntar yo quiero aclarar aquí para que no quede en el 
aire también que el año pasado se invirtió solo el 40% 
en la parte de alimentación escolar no porque la 
administración Municipal no hubiera querido sino que se 
hicieron unos convenios con los comedores infantiles de 
cada comuna o de cada barrio y se presentaron 
dificultades porque muchos de ellos no pudieron 
legalizar ese contrato, muchos de ellos la gran mayoría 
no pudieron legalizar el contrato y el Alcalde tuvo la 
mejor intención de que la misma comunidad preparara los 
alimentos porque conocían a los niños pero por esa 
buena intención lo que se hizo fue retrasar esta 
alimentación y quería aclarar ese punto para que no 
quedara que fue una negligencia del Gobierno Municipal 
no este año ya lo están contratando con una gran 
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empresa para que no se presenten estas dificultades. 
Muchas gracias señora Presidenta muy amable. 
 
INTERVENCION DEL H.C. DAVID CAMARGO DUARTE: Saludos; 
aquí me he tomado la tarea de coger, me parece que 
todos los compañeros que me han antecedido en el uso de 
la palabra han hecho aportes de la problemática, yo 
solamente pienso que por ejemplo el compañero Edgar 
plateaba que sobre los niños de pronto que no pueden 
ceder en materia alimentaria en las instituciones 
educativas pero yo pregunto y los que no están dentro 
de las instituciones educativas que hacemos compañero 
Doctor Edgar porque son muchos, yo pienso de pronto 
ustedes que saben ustedes que están metidos en la 
problemática yo ante todo tengo preguntas porque yo 
creo que los compañeros han hecho aportes importantes, 
todas las intervenciones han sido muy importantes y 
prácticamente se a desglosado factores de toda la 
problemática que tiene nuestra ciudad bumanguesa y yo 
diría que esto se extiende a nuestra patria Colombia y 
de pronto mas allá de las fronteras yo creo 
personalmente que abría que apropiar mas recursos en 
materia de salud para trabajar desde allí en la parte 
educativa yo siempre lo he dicho la policía nos podría 
ayudar mucho ellos han hecho avances importantes en el 
control de drogas hacia el exterior aunque no es 
suficiente pero yo lo dije aquí en las conclusiones del 
cabildo de la comuna catorce, esta llegando mucha droga 
a la ciudad muchísima es aterrador y aquí algunos 
compañeros lo decían ya hay niños desde los 8, 10 años 
que fácilmente los expendedores los utilizan para hacer 
la distribución de la droga y entonces ¿Por qué?, y  
también la motivación incluso hacia el asesinato no se 
preocupe que usted se va allí a la correccional un año 
2 años y con eso paga y eso salva de involucrar a los 
mayores de edad a mi en todo esto porque estado también 
de cerca como doliente de una comunidad doliente de la 
comuna 17 que es una comunidad de reubicados de la 
periferia de Bucaramanga que es el barrio estoraques 1 
y 2 que hemos visto que por ejemplo algún día se pudo 
hacer un buen trabajo con la Secretaria de Salud y 
medio ambiente de Bucaramanga con un grupo 
interdisciplinario de profesionales allí pero solamente  
hubo plata para que estuvieran allí los profesionales 3 
o 4 meses y no se pudo al siguiente año no se pudo 
tener continuidad con el programa, la explicación que 
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daba en ese entonces el Doctor Mario Sergi Ortega era 
que no habían recursos suficientes para que este 
programa continuara, ese programa fue muy bueno yo le 
decía a la Doctora Leonor que seria muy bueno y de 
pronto si toca ayudar para que se apropie mas recursos 
para que este grupo de profesionales puedan ir a todas 
las instituciones y a todas las comunidades para tratar 
de ayudar no la solución definitiva pero es un aporte 
importante para identificar problemáticas que se 
detectan a través de los decentes de cada institución 
educativa a mi compañero Wilson Ramírez, a mi me 
preocupa el compromiso de la familia es que ahí esta el 
problema es que ya  los papas no están tomando la 
responsabilidad siquiera de que los hijos hagan las 
tareas quieren saber en la institución educativa   Luis 
Carlos Galán están llamando al papá para entregarle los 
trabajos que tiene que hacer el muchacho y así no los 
hacen no hay seguimiento, no hay compromiso de los 
padres para que se formen sus hijos entonces que 
hacemos compañero Edgar para meter en cintura a los 
papas porque es que la familias no están unido la 
responsabilidad que les compete para buscar soluciones 
a estas problemática entonces… y yo tengo también unas 
preguntas finalmente porque aquí como lo expresaban 
anteriormente habían dicho muchas cosas y son 
realidades yo pienso que hay otro problema de fondo que 
son las necesidades afectivas algunos muchachos y lo 
decía el compañero Dionicio hay familias de 6, 7, 4 y 
terminan criándolo la ágüela, el tío, la tía muchos 
casos de incesto entonces hay muchas necesidades 
afectivas y ahí también juega un rol la familia yo 
quisiera saber si ustedes tienen algunos datos Doctores 
sobre si hay algún estudio a que edad mas o menos 
comienza se esta comenzando a delinquir a nivel de los 
jóvenes porque entre mas presto comience un muchacho a 
delinquir pues mucha mas probabilidad que se convierta 
en delincuentes habituales yo siempre he dicho que el 
problema de fondo es que envenenar un muchacho es fácil 
se necesitan 8 o 10 días porque la regala el jibaro y 
ya después el se lleva el celular, la licuadora, la 
plancha después se va a para donde el vecino y ya no 
falta que le digan allá alquilan los fierros, julano 
hizo esto ahorita ya le salen y atracan el carro de la 
leche, de los huevos, el del pan, las busetas, los 
taxis porque es la adicción a la droga la que hace que 
estos muchachos acudan a estas alternativas es la 
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adicción la que los lleva a delinquir y finalmente se 
convierte en habito yo quisiera saber también por 
ejemplo que… hay algo que son los factores de 
protección y en Barranquilla hay estudio sobre eso 
ustedes ¿que han definido como factores de riesgo y 
cuales se han identificado en nuestra ciudad? Muchas 
gracias señora Presidenta. 
 
INTERVENCION DEL H.C. EDGAR HIGINIO VILLABONA CARRERO: 
Presidente muchas gracias, saludo a nuestros invitados 
a mis compañeros Concejales y al publico. Bueno sin 
duda que lo mas importante es escucharlos a ustedes ese 
es el objeto de esta sesión plenaria y escuchar los 
planteamientos, pero quiero hacer una corta 
intervención en un sentido me puse a mirar el documento 
CONPES el 91 donde Colombia recoge los principios de 
lucha contra la pobreza y aquí tuve la oportunidad de 
escuchar a mis compañeros con planteamientos todos muy 
centrados desde diferentes ópticas queriendo desde 
luego hacer unos aportes con diferentes matices, hay 
una constante en la delincuencia Juvenil este es un 
tema que lo hemos tocado aquí muchos años atrás miramos 
desde la política criminal todas las posiciones 
sociológicas que podemos asumir miramos los programas 
de asistencialismo del estado todos apuntando a luchar 
lo que se esta volviendo un verdadero problema mundial 
no solo en Colombia, no solo en Bucaramanga la 
delincuencia de niños digámoslo entre comillas y 
juvenil aquí quienes pregonan por un endurecimiento y 
una modificación de las normas esa puede ser una 
herramienta para ayudar a disminuir ese temor que debe 
sentir el menor también frente al castigo porque es que 
cuando tenemos una legislación para un país de ángeles 
como la Colombiana donde no hay reeducación del 
delincuente mucho menos del niño, como en Bucaramanga 
por ejemplo o el área metropolitana donde las 
autoridades han venido acudiendo los compromisos con la 
niñez en punto de prevención del delito es mucho lo que 
se habla por parte de los gobernantes pero poco lo que 
se hace miremos no mas la casa de Piedecuesta una 
cuestión casi mendicante donde ha habido tutelas, 
acciones populares y sin embargo los gobernantes no 
pasan de hacer unos pequeños aportes simplemente por 
cumplir el mínimo de la disposición legal, yo quiero 
dejar simplemente una inquietud final a mi me parece 
que todos los programas de asistencialismo que tenemos 
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son muy buenos pero que debemos concentrarlos mucho mas 
en las mujeres embarazadas es decir no simplemente se 
trata de coger el niño a los 10 a los 12 a los 14 años 
cuando ya esta contaminado, cuando la sociedad lo tiene 
por utilizar un termino corroído, cuando un niño esta 
impregnado de una cantidad de variables que es muy 
difícil que el niño la desaprenda un niño a los 12 o 
13, o 14 años especialmente en sectores de pobreza, en 
sectores de analfabetismo es muy fácil presa de la gran 
delincuencia por eso yo quiero simplemente hacer un 
aporte primero pues es una política general que debería 
hacerse pero donde los índices de desarrollo humano en 
Colombia nos indican que Colombia esta perdiendo la 
lucha contra la pobreza y contra la miseria mientras 
nosotros no tengamos una retribución de ingresos de una 
manera diferente como la estamos teniendo donde hay una 
cantidad cerca de 28 millones de personas sin mayores 
oportunidades de salir adelante todo esto que hablemos 
aquí simplemente se va a quedar en un buen escenario 
académico pero va a contrastar con la realidad mientras 
nosotros repito no tengamos una mejor distribución de 
ingresos donde exista tanta desigualdad pues eso va 
seguir afectando negativamente el índices de desarrollo 
humano, pobreza, analfabetismo, maltrato van muy de 
cerca con las drogas, con el alcohol y con la 
delincuencia deberíamos trabajar mucho no solo en la 
familia porque desde luego sobre eso viene el país y 
todo los países vienen trabajando desde hace años lo 
que debemos es trabajar con las mujeres embarazadas que 
se encuentran en situaciones de gran riesgo, mujeres 
embarazadas victimas de la delincuencia, mujeres 
embarazadas victima de las droga, mujeres embarazadas 
que conviven con la rufianería y con la delincuencia 
sus hijos desde luego que son fácil presa desde los 
primeros años de vida de unas condiciones infrahumanas 
y de caer en delincuencia quería sencillamente hacer 
ese aporte pero lo mas importante desde luego es 
escucharlos a ustedes les agradezco señor Presidente. 
 
INTERVENCION DEL H.C. HENRY GAMBOA MEZA: Muy amable 
señor Presidente; un saludo especial para todos los 
Honorables Concejales, para la Doctora Sandra Cárdenas, 
Doctor Héctor Fabio Álvarez, demás personas que se 
encuentran en esta plenaria. Señor Presidente yo creo 
que han esbozado como dijo aquí un amigo la 
problemática pero ningún aporte de solución a todo este 
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tema yo creo que aquí los amigos vienen a darnos la 
soluciones o a que nosotros aportemos las soluciones, 
yo creo que miremos ese tema que nos den soluciones 
todos conocemos los problemas porque todos nos criamos 
en barrios pobres donde fluye toda esta problemática, 
fluye todo esto hacemos política en todo estos barrios, 
hacemos cabildos abiertos es mas ahorita pensando que 
vamos a los cabildos abiertos que vamos y hablamos que 
falta el anden, de que no se pavimenta la vía, el 
puesto de salud, que falta un profesor en el colegio 
pero nunca hablamos de este problema de la delincuencia 
infantil nunca tocamos este tema no se porque, pero 
nunca traemos una solución a mi me parece que falta un 
ordenamiento jurídico no se si este cotatenado o no 
este contatenado pero definitivamente ¿que falta?, 
acciones integrales hay cosas buenas familia en acción, 
familias en acción esta dándole la comida al niño menor 
de 5 años, le esta dando el subsidio para que asista a 
la escuela pero quien esta haciendo el seguimiento si 
se esta radicando de verdad la desnutrición, si el niño 
esta yendo a la escuela o ese subsidio se esta 
perdiendo, si la mamá realmente le esta dando 
alimentación al niño o lo usa para comprar buena ropa 
interior o lo usa para comprarse zapatos pero menos 
para comprarle comida a los niños entonces a mi me 
parece que faltan acciones integrales y en ese tenemos 
responsabilidad absolutamente todos, sabemos de los 
sitios donde se expende la droga todos los conocemos y 
aquí tenemos familias, la policía, el Concejo, las 
instituciones Municipales, Departamentales y de orden 
Nacional existe toda la política publica pero donde 
estamos fallando es en las acciones yo creo que 
recursos hay están mal asignados, mal administrados y a 
eso es a lo que tenemos que apuntarle de verdad dejemos 
que nos den cuales son las soluciones y ahí empezamos a 
que esta plenaria sea importante de verdad para como un 
aporte para empezar a resolver el problema. Muchas 
gracias señor Presidente. 
 
 
INTERVENCION DEL H.C. WILSON RAMIREZ GONZALEZ: 
Presidente para una moción de procedimiento corta, mire 
ustedes en el reglamento interno cambiaron el derecho a 
la replica, el derecho a la replica no significa que me 
tengan que nombrar o no y voy a leerlo por segunda vez 
en su nuevo reglamento interno. Derecho a Replica: en 
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todo debate que sintiera atacado o vulnerado en su 
integridad, en su sentido o en su argumentación por 
otro u otros intermitentes tendrá derecho a replicacar 
o a rectificar por una sola vez o por el tiempo máximo 
de 5 minutos, el Concejal Uriel, a mi argumentación dio 
unas indicaciones yo simplemente estoy pidiendo 
Presidente que se me conceda por 5 minutos me demoro 
menos el derecho a la replica como bien lo dice el 
reglamento interno que aprobaron ustedes y que ustedes 
mismo lo hicieron y que en el anterior si decía que se 
nombraba el Concejal en este no se dice que se nombra 
Presidente es simplemente usted me quiere conceder el 
derecho a la replica. 
 
La Presidencia informa que se le da la palabra a la 
Doctora Sandra y cuando termine continúan las 
intervenciones de los Concejales. 
 
 
INTERVENCION DE LA DOCTORA SANDRA CÁRDENAS PSICÓLOGA –
COMUNITARIA SOCIAL: Muy buenos días señor Presidente, 
muy buenos días señores Concejales, muy buenos días 
para las señoras Concejalas. Mi nombre es Sandra 
Patricia Cárdenas, soy psicóloga social comunitaria, 
soy la psicóloga del proyecto Grupos Activos de 
Prevención me encuentro aquí con mis compañeros el 
señor Héctor Fabio Albares que es el coordinador del 
programa, me encuentro también con el señor Freddy 
Chinchilla que pertenece a nuestra red de 
corresponsabilidad social igualmente con el señor 
Jonatán Pino que pertenece también a todo el proceso de 
la red de corresponsabilidad social, inicialmente los 
invito a que veamos unas imágenes que nos va a 
visualizar un poquito la realidad actual en nuestro 
país, (SE PROYECTADAS LAS IMÁGENES). Yo creo que antes 
de todo ustedes han hecho un buen recuento precisamente 
de los antecedentes que se anteceden a todo este 
proceso de lo que esta sucediendo con la juventud y con 
los niños de nuestro país, definitivamente los niveles 
de drogadicción, los niveles de delincuencia juvenil, 
infantil porque estamos hablando aquí de los 2 aspectos 
de violencia intrafamiliar, de inculturas ciudadana que 
es otro aspecto importante de tener en cuenta nos dan a 
entender definitivamente de que cada día los índices de 
delincuencia están aumentando de una manera vertiginosa 
nos damos cuenta a partir de estas pequeñas 
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estadísticas, de estas noticias que hemos capturado de 
vanguardia liberal donde definitivamente los programas 
que se están desarrollando en este momento no están 
dando ningún tipo de resultado como nos damos cuenta 
las cárceles, las correccionales en este caso están 
cada vez mas atestadas de niños, de jóvenes es así como 
nosotros junto con el instituto nacional penitenciario 
y carcelario y los grupos activos de prevención 
experiencias significativa de convivencia ciudadana 
venimos a traerles a ustedes una propuesta innovadora 
una propuesta que así como ustedes lo han planteado 
definitivamente desarrolla verdaderas estrategias para 
solucionar estos conflictos ¿Qué somos los grupos 
activos de prevención?, somos una fundación que esta 
trabajando desde hace aproximadamente 11 años ha venido 
desarrollándose programas tanto en la ciudad de 
Pereira, como en la ciudad de Medellín aquí con el 
señor coordinador Héctor Fabio Álvarez, aquí en cuanto 
a la ciudad de Bucaramanga pues hemos venido ya 
desarrollando un proceso hace aproximadamente año y 
medio aquí nosotros a partir de una serie de estudios 
que se han venido realizando nos hemos dado cuenta que 
las problemáticas básicas que reúnen de alguna u otra 
manera todo el aglomerado de situaciones que afectan 
nuestros niños y nuestros jóvenes están diligenciadas 
en estos 6 aspectos básicos la delincuencia, la 
prostitución, la drogadicción, el maltrato, la 
violencia intrafamiliar y la incultura ciudadana todo 
esto hay que verlo a partir precisamente de la 
constitución nacional ¿Cómo la constitución nacional 
nos presta y nos da las herramientas para abordar todas 
estas problemáticas?, además el código penal, el código 
de convivencia ciudadana y el código de policía ¿a 
través de que? De la famosa y tan nombrada ley 1098 de 
infancia adolescencia la cual como lo hemos visto y a 
varios de ustedes señores han afirmado es una a utopía 
definitivamente porque en el papel las cosas se ven muy 
bonitas y bien pero la realidad es otra muy diferente 
así mismo traemos a colección la ley 1259 que habla 
acerca del comparendo ambiental todas estas como 
herramientas precisamente para una intervención 
asertiva ¿Qué es el proyecto de responsabilidad 
social?, aquí en este cuadro nos podemos dar cuenta 
como a partir de toda esta problemática que hemos 
evidenciado conjuntamente como es la delincuencia y en 
fin el maltrato, la drogadicción entre otras nosotros 
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abordamos la problemática no como cada uno de los 
aspectos individuales sino la abordamos de una manera 
estructural que nos permita de alguna u otra manera 
evidenciar un resultado mas certero es así como 
vinculamos a los diferentes entes del estado, como la 
Gobernación de Santander, la Alcaldía, el INPEC, la 
procuraduría, la defensoría, la policía, las diferentes 
universidades y los diferentes centros educativos para 
que de alguna u otra manera aporten y apoyen dentro de 
este proceso ¿buscando que?, una experiencia 
significativa de convivencia ciudadana a partir de un 
grupo directivo, un grupo multidisciplinario que esta 
conformado por diferentes elementos de alguna manera 
encaminados a rescatar todo ese potencial profesional 
donde se encuentran no solamente psicólogos, sino 
trabajadores sociales, médicos, abogados, 
administradores de empresas, técnicos y tecnólogos 
entre otros estas personas van de alguna u otra manera 
hacer los que van a coordinar estos procesos de 
intervención ¿a través de que? De buscar precisamente 
la colaboración de las personas y de los muchachos que 
están en estos momentos que están haciendo las 
practicas académicas dentro de sus universidades estos 
muchachos según lo dicta la resolución 4010 del 96 
deben y están obligados hacer labor social ellos 
vendrían siendo los que coordinarían el proceso en los 
diferentes procesos GARF 1, GARF 2 y GARF 3 que 
vendrían siendo los grupos destinados a las diferentes 
comunidades o los diferentes barrios o a los diferentes 
colegios de nuestra ciudad todos estos coordinados por 
los practicantes de las diferentes áreas de estudio de 
las diferentes universidades a la vez ellos 
coordinarían el proceso de los estudiantes de decimo y 
once que igualmente están llamados según el articulo 39 
al servicio social estudiantil, todo esto basándonos 
obviamente en los estamentos jurídicos que ya están de 
por si dados es así como vemos como los jóvenes y los 
niños de los colegios y las universidades estarían 
siendo los multiplicadores del proceso es sencillamente 
valernos de las herramientas y las estrategias que ya 
tenemos para que ellos mismos sean los que multipliquen 
y los que lleven acabo este proceso, como lo comentaba 
anteriormente basándonos en la resolución 4210 de los 
derechos y de los deberes de los centros educativo 
¿Cuál seria nuestro plan de acción?, a través de dos 
estrategias básicas los proyectos productivos y las 
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estrategias lúdicas proyectos productivos encaminados a 
la capacitación, a la producción, a la autogestión 
empresarial y a la comercialización y las estrategias 
lúdicas como una herramienta de intervención a la 
comunidad para el redescubrimiento de potenciales todo 
esto ¿Por qué?, porque definitivamente como decía el 
señor Concejal las charlas y las conferencias y todo 
este tipo de tallerismo escuetos no llevan a ningún 
resultado hay que generar estrategias diferentes que 
realmente motiven y generen cambios de conciencia en 
los muchachos y en los niños de nuestro país, esto 
encaminado todo obviamente a una restructuración del 
ser desde su integralidad este plan de acción como lo 
comentaba hace un momento encaminado a procesos 
productivos y estrategias lúdicas esta conformado por 
una serie de elementos y estrategias como la 
capacitación, la autogestión empresarial, las brigadas, 
la tención básica, la recreación, los deportes, la 
cultura ciudadana testimonio ligias ambientales,  
escuela de formación y labor social  todo esto para 
lograr una civilización correcta del tiempo libre que 
es lo que no va evitar precisamente de que nuestros 
jóvenes y nuestros niños caigan en conductas delictivas 
lo que comentaba la senadora precisamente de los grupos 
que se fundamentaron en Bogotá aquí en este caso se 
llama los grupos activos de prevención porque ya se 
viene desarrollando acercamientos y trabajos con 
comunidades como en este caso el barrio en reposo en 
donde ya existe el grupo activo de prevención GARF 1, 
bueno el proyecto grupos activos de prevención en este 
momento pretende contar con socios estratégicos como lo 
comentaba hace un momento es importantísimo la 
participación de los entes educativos en este caso las 
Universidades tenemos en este momento ya algún tipo de 
acercamiento con el señor Prieto Directo de la 
Universidad Cooperativa de Colombia el cual pues me a 
parecido bastante interesante nuestra propuesta al 
igual que también tenemos el apoyo incondicional de la 
regional INPEC que es la que viene de alguna otra 
manera patrocinando todo este proceso dentro de la 
cárcel porque dentro de la cárcel también esta 
trabajando los grupos activos de prevención ¿Cómo? , 
como una herramienta lúdica a través de una cantidad de 
series de testimonios de vida, a través de todas estas 
estrategias lúdicas donde los muchachos de la cárcel 
dan precisamente testimonio y ejemplo a los chicos de 
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los colegios que llevamos al centro penitenciario 
además de eso también estamos haciendo acercamientos 
con el colegio Damaso Zapata que vendría siento también 
otro multiplicador del proceso aquí sale una palabra 
hay algo muy importante que rescatar que es lo que es 
la responsabilidad social de lo cual ya hemos hablado 
en varias ocasiones definitivamente esto no es un 
proceso de nosotros como fundación, esto es un proceso 
que se debe trabajar conjuntamente en donde se debe 
involucrar no solamente la defensoría del pueblo, a las 
juntas de acción comunal que es muy importante, a la 
procuraduría, el bienestar familiar, la cámara de 
comercio, la Alcaldía, la Gobernación y en este caso 
pues obviamente el Concejo que también forma parte de 
todo este proceso de incentivación del proyecto ¿Cómo 
se desarrolla este proceso? A partir de un abordaje 
integral aquí comentaban algo muy importante, aquí no 
existen jóvenes y niños infractores aquí existen 
familias y jóvenes y niños infractores por eso se debe 
asumir el proceso desde una integralidad asumiendo y 
rescatando el valor de la familia como parte 
fundamental de todo el proceso, teniendo en cuenta que 
la familia, la sociedad y el estado debe ser 
determinados como ejes del proceso según los artículos 
42, 43, 44, 45 y 46 de la Constitución Nacional y la 
ley 1098 que versan los artículos 38, 39, 40 y 41 donde 
habla acerca de las obligaciones de la sociedad de la 
familia y del estado definitivamente eso nos compete a 
todos tenemos que ponernos la mano en el corazón y 
decirnos realmente hasta que punto estamos 
comprometidos dentro del proceso todos somos padres y 
madres de familia y no podemos estar exentos de que 
algunos de nuestro hijos estén en una situación que 
tenga que ver con cuestiones y conductas delictivas 
definitivamente no hay ni estrato, ni clase social que 
defina esto por eso debemos asumir el proceso como un 
ente tripartita en cuanto a esto hay que dar 
cumplimiento a lo establecido en nuestra constitución 
en la constitución nacional y en lo establecido en el 
código penal porque las cosas ya están dadas la leyes 
ya están escritas, las condiciones están ahí lo que 
tenemos que hace es empezar de alguna u otra manera a 
ponerlas en practica ¿a través de que?, precisamente 
de… libertad y del trabajo comunitario y las multas es 
aquí donde traemos un elemento muy importante que de 
alguna u otra manera es bastante fundamental de 



ACTA 066 FOLIO 34 

 
 
 
 
 
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

rescatar ¿Por qué?, porque a través de esta estrategia 
nosotros no solamente estamos dando una alternativa 
diferente para lo que tiene que ver con la penalización 
sino además de eso además estamos generando diferentes 
estrategias para de alguna u otra manera sacar tanta 
gente que esta en estos momentos en las cárceles ¿a 
través de que?, de actividades en beneficio a la 
comunidad esto con respecto a las conductas tipificadas 
a la ley 1153 en donde se encuentra lo que son las 
riñas callejeras, las barras bravas, los hurtos de 
menores, la violencia intrafamiliar, los accidentes de 
transito y actividades que van en contra de la 
convivencia ciudadana y el medio ambiente a esto lo 
debemos abordar desde una sanción pedagógica de trabajo 
comunitario, aquí traigo un ejemplo que me parece 
interesante que encontré en la vanguardia liberal como 
de alguna manera se generan elementos para la 
responsabilidad social en un barrio de la localidad de 
Piedecuesta algunos muchachos que están en proceso de 
rehabilitación de las drogas están en estos momentos 
dedicados a trabajar en la limpieza de escenarios 
deportivos en dicha localidad esto es algo que 
deberíamos tener en cuenta y deberíamos contemplar para 
este tipo de conductas tipificadas; aquí tengo un 
pequeño cuadro de lo que ustedes pueden evidenciar de 
que es lo que esta pasando en este momento con los 
internos que se encuentran en detención domiciliaria y 
con el tema tan escabroso de los brazaletes no hemos 
dado cuenta que definitivamente eso no a traído ningún 
beneficio, que definitivamente eso no genera procesos 
de resocialización, ni de inserción social por eso 
estamos precisamente planteando la posibilidad de que 
se tengan en cuenta todo este tipo de sanciones 
pedagógicas para estos tipos de casos nombrados 
anteriormente, como les comentaba hace un momento el 
proyecto se ha venido desarrollando desde hace 11 años 
en diferentes comunidades aquí tenemos algunos recortes 
que evidencian lo que se ha venido haciendo nuestra 
fundación como ha venido trabajando precisamente en pro 
de la prevención de todas estas conductas delictivas 
aquí se encuentra en Medellín en este caso nos 
encontramos en la cárcel de Pereira en actividades que 
se realizaron allá y obviamente también en actividades 
que se realizan en las diferentes comunidades en donde 
involucramos obviamente a todo el contesto familiar 
comunidades, colegios etc., también vemos como de 
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alguna u otra manera estas estrategias pedagógicas han 
generado actualmente una gran alto grado de resonancia 
tanto así que los muchachos de la cárcel de Pereira ya 
en este momento pues son artistas tienen sus trabajos 
discográficos y ellos obviamente a través de sus 
canciones dan las enseñanzas respectivas de lo que a 
traído su estilo de vida a donde los a llevado aquí 
podemos darnos cuenta como en este momento estamos 
también trabajando dentro de la cárcel modelo de 
Bucaramanga en cuanto a todas estas estrategias de tipo 
lúdico en este caso encontramos y vemos al colegio san 
patricio que participo dentro de una de estas jornadas 
de prevención y como los muchachos de la cárcel a 
través de su canto, a través de su baile han generado 
realmente cambios de conciencia y han logrado mover de 
alguna manera todo esos imaginarios que tienen los 
muchachos en la cabeza cosa que ya con las charlas y 
con los talleres ya no logramos absolutamente nada de 
eso realmente el impacto social que hemos evidenciado 
de este programa es un impacto grande los muchachos de 
los colegios salen realmente como concientizados de lo 
que es estar en una cárcel, de lo que significa de 
alguna u otra manera cometer todo este tipo de 
conductas que los puede llevar a ellos a estos lugares, 
los invito a que veamos este testimonio precisamente de 
una de las actividades que se realizo el año pasado con 
un colegio en la cárcel de Bucaramanga. (SE PRESENTA EL 
VIDEO DEL TESTIMONIO). Como ustedes se pudieron dar 
cuenta el proceso que se desarrolla dentro de la cárcel 
es un proceso bastante interesante, que realmente nos a 
dejado grandes frutos y grandes resultados pero no 
solamente estamos trabajando dentro de las 
instituciones penitenciarias, también estamos 
trabajando y haciendo acercamientos ya a diferentes 
comunidades en este caso tenemos aquí algunos registros 
fotográficos que evidencian el trabajo que hemos venido 
desarrollando dentro de la comunidad el barrio el 
reposo a través de los grupos activos de prevención los 
cuales ya están fundamentados, ustedes pueden 
evidenciar que aquí no solamente trabajan niños y 
jóvenes aquí también trabajan madres de familia, madres 
cabezas de hogar, personas de la tercera edad porque no 
solamente se desarrollan los procesos que tienen que 
ver con la parte lúdica sino también los procesos que 
tienen que ver con la parte productiva es así como en 
estos momentos se esta desarrollando un proceso que 
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tiene que ver con un proyecto de lombricultura el cual 
le genera la posibilidad no solamente a las familias 
sino también a los jóvenes de involucrase dentro de 
esta ámbito para la correcta utilización del tiempo 
libre además pues para devengar un sustento para sus 
familias, esta implementación de estrategias lúdicas a 
generado un impacto social grandísimo los chiscos en 
este momento pues se encuentran ya con sus grupos 
formados tienen obras de teatro, tienen grupos de baile 
y grupos de canto definitivamente esto nos da a 
entender y nos muestra que es lo que tenemos generar es 
un verdadero compromiso por parte de todos que haya 
verdaderamente un espacio para el cumplimiento de las 
políticas publicas que permitan que todos estos 
procesos se desarrollen y se lleven a cabo. 
 
INTERVENCION DEL H.C. JAIME RODRIGUEZ BALLESTEROS: 
Gracias presidente, con mi saludo cordial para todos 
los presentes, para los invitados especiales yo 
escuchado atentamente este tema y de verdad que celebro 
que en la corporación trabajemos el tema, me parece que 
el tema es sumamente complicado, difícil prácticamente 
insolucionable pero trabajable si uno observa la 
historia de la humanidad cada día y en cada época se 
generan fenómenos nuevos y fenómenos diferentes que 
traspasan o pasan por encima de todo lo que a podido 
hacer las comunidades para tratar de resolver los 
problemas de la delincuencia, los problemas como el 
problema infantil y otros mas porque el avance de la 
ciencia, el avance de la tecnología siempre terminan 
superando todos los controles hoy nosotros nos vemos en 
una situación bastante difícil y yo diría que a nuestra 
niñez que ya es prácticamente abandonada en el núcleo 
familiar buena parte de los problemas que se presentan 
es precisamente ese abandono pero hablamos de 
culturizar y ya nadie se quiere culturizar en ese 
aspecto porque ya cada uno avanzado lo suficiente en su 
vida laboral padres y madres y entonces ya ninguna 
madre y ningún padre se quiere regresar al hogar a 
cuidar y al trabajo de formación de los hijos mientras 
tanto los hijos tienen aseso hoy si que mas a todo lo 
habido y por haber, las redes sociales, el mismo 
internet, las paginas morbosas de internet incluso el 
mismo hogar inicia a los jóvenes en el licor en el 
cigarrillo hay padres que los inician en el manejo de 
armas, no se preocupan por el tiempo libre entonces 



ACTA 066 FOLIO 37 

 
 
 
 
 
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

todo esto y todos los que mis colegas han mencionado en 
el día de hoy es algo que se tiene que trabajar como 
una política de estado no para que se resuelva el 
problema porque creo que si la meta es resolverlo y 
acabarlo jamás vamos a encontrar la meta es tratar de 
mantener los menor posible los índices de delincuencia 
infantil, los índices del maltrato infantil, los 
índices de todos estos factores que nosotros y ustedes 
han misionado en el día de hoy por medio de 
organizaciones como el GERF, como las organizaciones 
esta la del padre Manolo que en alguna oportunidad nos 
estuvo visitando como todas las diferentes 
organizaciones que le dedican el esfuerzo y el trabajo 
a tratar de paliar esta situación del desvió diría yo, 
de la cultura de los jóvenes en su propia formación 
claro los jóvenes están muy inclinados a irse cuando un 
estado no les a bridado la suficientes condiciones de 
vida a su núcleo familiar, no encuentran salud para sus 
padres, para sus hermanos, no encuentran educación para 
si mismos y para su familia, no encuentran condiciones 
hartas de vivir, no tienen una vivienda digna y eso los 
impulsa y los empuja a liarse con otros muchachos en 
circunstancias diferentes y comenzar a convertirse 
primero en pequeños delincuentes y posteriormente en 
grades delincuentes es el estado que el primer 
responsable de que existan estos delincuentes y cuando 
el estado los ve ya es muy costoso tratar de 
reformarlos y tratar de reinsértalos nuevamente a la 
sociedad me parece a mi que la tarea nuestra como 
Concejo, que la tarea de la Administración Municipal 
como Administración de toda la ciudad y de toda la 
comunidad de la mano con la tarea de las organizaciones 
de las que ustedes forman parte es tratar de que haya 
el mayor numero de recursos posibles dentro de los 
planes de desarrollo y dentro de los programas de 
desarrollo social de la Administración para que este 
tipo de entidades dedicadas a trabajar estos temas 
puedan tener mejores armas, puedan tener mejores 
condiciones de trabajo, puedan brindarle a los jóvenes 
algo que hacer con sus tiempo libre sin inducirlos al 
deporte, inducirlos a unas practicas comunes, 
interpersonales con toda la comunidad pero buscando 
reducir al máximo la situacion de aquellos que se salen 
del redil, es imposible que el problema se acabe pero 
si es un trabajo y una política y un compromiso tratar 
de que sea lo mejor del tamaño posible de los jóvenes 
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que se abren a la delincuencia y que van armados a sus 
colegios que llevan licor, que llevan sus maletines que 
salen y arman las barras para irse al partido, para ver 
un partido de futbol sino para salir después a pelear 
con los otros y echar piedras todo eso tiene que tener 
parte de la formación y la formación comienza en los 
primeros años de vida algún día le decía yo a la 
compañera Concejal Elida Mantilla que para esos efectos 
debiera tenerse desde el neonato un censo que 
permitiera saber hacia a donde va dirigido cada uno de 
los miembros de la comunidad que le esta brindando la 
sociedad a ese pequeño que acaba de llegar al mundo si 
le esta brindando buenas condiciones de salud, si le va 
a brindar unas condiciones de educación si le esta hoy 
dando condiciones dignas para que persista y perviva en 
una sociedad que no le permita comprometerse porque le 
esta dando condiciones de vida, educación y lo va 
creando y lo va capacitando y lo va incorporando 
posteriormente a la vida laboral y a la vida productiva 
para que forme parte posteriormente con un hogar de esa 
comunidad de lo contrario si el estado no se compromete 
y sino seguimos realizando estas tareas seguiremos 
perdiendo cada vez mas porque cada vez el peligro es 
mayor por todo esos temas que e mencionado de las 
dificultades tecnológicas que cada día van saliendo y 
que corrompen mucho mas gracias Presidente. 
 
INTERVENCION DEL H.C. CHRISTUAN NIÑO RUIZ: Gracias 
Presidente, gracias por la exposición de verdad que es 
importante como dice el Doctor Henry buscar las 
soluciones pero Presidente yo creo y yo animo al 
Concejo Doctor Prieto, Doctor Uriel, Doctor Edgar a que 
hagamos como se hizo con el tema del habitante de la 
calle Doctor Prieto, que busquemos conocer sabemos cual 
es la problemática donde esta como dice el Doctor 
Jaime, como se a generado, quien es el culpable pero yo 
pienso que si estamos algún tema para tratar de que 
como Concejales seamos un poco mas unidos yo pienso que 
este es un tema interesante porque seria unirnos a 
favor de ese grupo tan importante y tan definivo en el 
desarrollo de una ciudad como son los jóvenes y los 
adolescentes y me encanto no se quien me parece que fue 
el Doctor Alfonso Prieto, que involucro en si toda la 
familia porque este es un problema de familia entonces 
Presidente yo animo a que todos hagamos una proposición 
y convoquemos un conversatorio para tratar de buscar y 
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definir una política a seguir yo dejo sobre la mesa la 
proposición y yo pienso que es importante que aquí la 
mayoría mas importante es la ciudad la que esta 
perdiendo y nosotros podemos ayudar y enfocar mucho lo 
que podemos hacer nosotros en un plan claro decidido 
para llevar a cabo en la ciudad de Bucaramanga y poder 
nosotros afectar positivamente este problema que a la 
manera de ver a la mayoría de estudiantes en todos los 
colegios alguien lo dijo en los estratos bajos hoy día 
el problema de drogadicción y de delincuencia es tan 
grande en los estratos altos como en los estratos bajos 
es un problema como lo decían todos los Concejales que 
hoy participaron acá es un programa que esta al 
interior de nuestras familias entonces yo pienso que 
merece que todos trabajemos y busquemos salidas y 
soluciones a este problema que día a día nos esta 
avanzando mas en Bucaramanga y que esto se va a 
constituir en una situación muy difícil de controlar. 
Gracias Presidente.  
 
INTERVENCION DE LA H.C. CARMEN LUCIA AGREO ACEVEDO: 
Señor Presidente la Honorable Concejal Martha Montero 
esta solicitando la palabra para una moción de 
procedimiento. 
 
INTERVENCION DE LA H.C. MARTHA EUGENIA MONTERO OJEDA: 
Gracias Presidente, gracias Honorable Concejal Carmen 
Lucia; Presidente es que debo retirarme del recinto 
porque estoy asistiendo al tercer congreso 
iberoamericano contra el maltrato infantil y el abuso 
sexual entonces allá estamos desde las ocho de la 
mañana hoy y mañana. 
 
INTERVENCION DE LA H.C. CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO: 
Después de escuchar a la Doctora Sandra con relación al 
tema de delincuencia infancia y adolescencia hablaba 
sobre la propuesta que nos trae aquí al Concejo de 
Bucaramanga para tratar de mitigar esta situación que 
se esta presentado en Bucaramanga yo digo no solamente 
Bucaramanga sino en todo el país esto es generalizado y 
vemos una ciudades donde se tienen mas problemáticas 
que la misma Bucaramanga lo que pasa es que hay que 
entrar a trabajar pronto y de forma unida hablaba de 
los programas de mantener prácticamente a los jóvenes 
ocupados en ultimas es lo que ustedes plantean pero yo 
pienso que esto se esta haciendo, esto lo haciendo el 
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municipio y las diferentes entidades lo están haciendo 
inclusive las mismas universidades lo que pasa es que 
lo hemos visto en educación, en desarrollo social lo 
hemos visto en cultura que están llevándole este tipo 
de actividades de capacitación a estos jóvenes y a 
estos centros educativos a los colegios y escuelas pero 
lo que pasa es que falta es recursos, falta mas dinero 
y el Municipio pues en esto no se si en la comisión de 
hacienda para que este año se puedan incrementar estos 
programas especialmente para que se trabajen con 
entidades como la suya para poder promoverlos mas, pero 
también se presenta una situación que me decían en una 
institución educativa que esto lo están haciendo en los 
barrios con las juntas de acción comunal entonces los 
jóvenes dicen no vamos a estudiar porque nos están 
capacitando en tal cosa, entonces le quitan tiempo al 
estudio entonces eso es contraproducente entonces hay 
que entrar a trabajar con los padres de familia y con 
la junta de acción comunal de manera coordinada pero 
como los recursos son tan limitados hay que buscar 
gestión internacional, hay que buscar gestión también 
del Gobierno Nacional, hay que vincular mas a las 
universidades mire en la parte deportiva y es un tema 
que de pronto no lo toco existe el instituto del 
deporte allí tienen unas escuelas de formación no se si 
estarán haciendo este tipo de programas que inclusive  
los jóvenes les gusta mas que las mismas… bueno el 
baile también les gusta las actividades culturales,  
las actividades educativas pero la parte educativa los 
vincula mas, creo que también se debe entrar a tocar 
eso mirar la parte del instituto del deporte no se que 
estarán haciendo relacionado con este tema pero seria 
interesante también que el Concejo de Bucaramanga 
entremos a mirar que esta pasando con el Instituto de 
Deporte para que sobre todo con las escuelas de 
capacitación y escuelas de formación deportiva yo tuve 
conocimiento en una ocasión de las universidades 
privadas que adoptaban grupo de los barrios para 
intercambiar y para patrocinar el deporte esto hay que 
seguirlo haciendo invito al Doctor Prieto que es un 
educador y Director de una gran universidad aquí en 
Bucaramanga no se si ellos lo estén haciendo pero creo 
que esto hay que incentivarlo y motivarlo mas para que 
las universidades sigan haciéndolo y se sigan 
vinculando inclusive las mismas instituciones 
educativas privadas deben hacerlo es una propuesta que 
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le traería a usted y que ojala la promuevan con los 
colegios e instituciones privadas para que lo hagan con 
las instituciones educativas. Muy amable señor 
Presidente. 
 
INTERVENCION DEL H.C. ALFONSO PRIETO GARCIA: Gracias 
señor Presidente; como ya escuchamos toda la 
problemática y que quizás es mucho mas grande de la que 
nos imaginamos pues ahora venimos a traer las posibles 
soluciones que sumadas al trabajo que ustedes vienen 
haciendo que me ha llamado efectivamente la atención me 
parece montar una red muy interesante procurando 
recuperar el famoso tejido social del que hemos estado 
hablando, pero yo si les tengo la solución al problema 
lo consulte con mandraque y resulta que la única forma 
de resolver este problema es elaborando un manual de 
instrucciones para cuando nace un niño, para poder 
saber que hay que hacer en cada una de las etapas de su 
vida, para saber como actuar en cada una de las etapas 
de su vida para saber como ayudar en cada etapa de su 
vida, pero quien hace el manual de instrucciones ese no 
puede ser la ley de infancia y adolescencia no puede 
ser, esa es una manera de corregir porque aquí no 
podemos hacer solo asistencialismo, asistencialismo de 
aquí para atrás tratando de corregir todo lo que se ha 
ido desbordando pero de aquí en adelante tenemos que 
mirar haber si somos capaces de elaborar el manual de 
instrucciones de manera que antes de que inclusive de 
los 0 años es cuando empieza el problema, aquí se 
refirieron al problema de los niños indeseados sobre 
todo en edades muy tempranas donde no hay la 
posibilidad de ofrecerles el mínimo amparo ni la 
comida, ni el cariño inclusive porque terminan 
reglándolos o de pronto exponiéndolos a la condición 
del clima que hasta terminan en las zonas donde 
disponen los residuos sólidos y eso duele mucho, pero 
entonces cuando yo hablo de un manual de instrucciones 
para poder consultar que hay que hacer en cada etapa y 
en cada caso me refiero a que nosotros estamos hoy 
recibiendo la herencia, la cosecha del proceso 
deformación social, porque ya no es culpa solamente de 
los niños que no fueron bien formados sino que están 
enfrentados a los problemas sociales, sino a los padres 
que no saben como hacer con esos niños porque ellos 
también tuvieron unas deficiencias de formación y 
entonces acudirán al espejo que les enseño en su 
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formación que muy seguramente también tiene 
limitaciones en estos días nos reíamos mucho pero con 
mucha tristeza estábamos al frente de una tienda y paso 
una señora con un niño y le decía cualquier cantidad de 
groserías al niño queriéndole decir que no fuera torpe, 
que no fuera atravesar la carretera, que porque no le 
hacia caso y lo tiraba del brazo y accidentalmente 
mirábamos de quien era la culpa y en esto la Doctora 
Elida hizo una referencia importante “es que la culpa 
no es solamente de las instituciones educativas, ni de 
la familia, es del estado, es de la sociedad, es de 
todo nosotros”, porque finalmente se convierte esto en 
una cultura de educación y por eso es que finalmente 
creemos tener un estigma tan grande como que nosotros 
somos intolerantes, malgeniados bueno de todas las 
cantidades de epítetos que nos puedan colocar a los 
Santandereanos, yo creo que ese manual de instrucciones 
debe elaborarse pero no solamente para los niños 
también para los padres tenemos que crear una instancia 
donde podamos ofrecerle a los que van hacer padres o a 
los que quieren llegar hacer padres una instrucción un 
formación así como cuando quieren ser esposos y les 
hacen un curso prematrimonial ojala nosotros nos 
enseñaran que hay que hacer cuando tenemos dificultades 
con la infancia y con nuestros propios hijos yo me 
declaro en capas de manejar algunas situaciones en mi 
propia familia con mis hijos menores luego si se a 
tenido la posibilidad de acceder a conocer algunos 
procedimientos que la ciencia muestra a través de la 
experiencia también como a de ser quienes no han tenido 
la posibilidad de lograr el acceso a ella, yo creo y 
quiero preguntarle a todos los asistentes incluyéndolo 
a ustedes si hicieron algún cursito para prepararse 
para ser papas o para formar hijos, ¿o cual es el nivel 
de responsabilidad que nos asiste si somos capaces de 
formar con el mejor criterio?, sumado a eso la 
transculturización que hemos vivido este tema de la 
cultura es un tema muy importante la transculturización 
que hoy tengamos como decía un niño en estos días que 
tengamos a los muchachos con peinado de mango chupado 
ósea con unos cabellos bien parados que no tienen uno 
ni idea que es lo que quieren trasmitir porque ellos 
están trasmitiendo mensajes hasta en la forma de vestir 
y nosotros todavía no tenemos ni idea de que nos están 
diciendo por eso ese manual de instrucciones tiene que 
ser elaborado por todas las instituciones que 
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intervienen en sociedad y en particular en la formación 
de los infantes y adolescentes un tema interesante que 
hay que trabajar es el de la incorporación a la 
educación del nivel 0 ojala que los preescolares porque 
ahí también esta la diferencia entre educación privada 
y la publica mientras en la publica saltamos a primer 
nivel y en algunos casos a grado 0 que por razones de 
voluntad mas que de programa existan en las 
instituciones privadas el niño a pasado por 4 niveles y 
esos 4 niveles le permiten formarse persona, formarse 
educando, formarse en la ciencia, formarse en los 
conocimientos básicos y aquí si tengo que decir que 
tenemos que aprender todos hay que formar en el ser 
para el hombre, hay que formar en el saber para la 
ciencia y hay que formar en el hacer para su 
crecimiento y desarrollo ojala todos los proyectos 
educativos tengan esos 3 componentes hay instituciones 
que se ocupan solo en el saber hay otras que se 
preocupan solo en el ser y otros en el hacer ojala que 
esto sirva para que la convocatoria que el Doctor 
Christian plantea que me parece muy oportuna, muy 
necesaria sea mas que otros discurso mas que se maneje 
aquí un conversatorio, una convocatoria para que vengan 
los eruditos, para que nos digan que hacer para que 
Bucaramanga se vuelva un ejemplo para que no tengamos 
que esperar que haya una ley para desarrollar programas 
en Bucaramanga, para que podamos decirle a Santander 
que estamos preocupados y a Colombia, para que los 
entes calificadores que a veces son remunerados no 
digan que no estamos haciendo nada, para que ellos 
también entiendan que de pronto también han sido 
formados con algunas falencias entonces me parece muy 
importante que podamos Presidente orientar esto de 
manera que podamos generar unos resultados y de la mano 
con ustedes que son el ejemplo de lo que se debe hacer, 
de iniciativa privada apoyados por instituciones de 
orden nacional e internacional pero consientes de que 
el futuro de Colombia esta en los niños. Gracias 
Presidente. 
 
INTERVENCION DEL H.C. EDGAR  SUAREZ GUTIERREZ: Gracias 
Presidente resaltar la intervención de la Doctora 
Sandra cárdena, con su exposición que fue muy 
importante para esta plenaria y quiero aprovechar 
Presidente el uso de la palabra para simplemente 
referirme al tema de la alimentación que yo lo plantee 
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en mi exposición que para mi el tema de la alimentación 
es supremamente importante y sobre todo porque yo 
coloque una acción de tutela contra el señor Alcalde y 
contra el Secretario de Educación al respecto, entonces 
simplemente quiero decirles acá que existen 2 artículos 
en la ley de infancia y adolescencia que son que 
colocan las normas, o las normas de los niños por 
encima de las otras normas y yo le advertí al señor 
Secretario de Educación mucho antes de colocar la 
tutela y le dije que le informe de conveniencia y de 
oportunidad lo orientaran para que ojala se pudiera 
tener en cuenta estas normas que son normas de carácter 
superior las voy a leer son muy cortas, son 2 artículos 
pequeñitos articulo 5 del código de infancia y 
adolescencia, naturaleza de las normas contenidas en 
este código y entre otras cosas me voy a referir a la 
parte importante dice: los principios y reglas en ellas 
consagrados se aplicaran de preferencia a la 
disposiciones contenidas en otras leyes, las leyes de 
los niños se aplican de preferencia contenidas en  las 
otras leyes y el articulo sexto reglas e interpretación 
y aplicación y que dice Presidente dice: en todo caso, 
esa es la parte final del articulo, en todo caso se 
aplicara las norma mas favorable al interés superior 
del niño entonces presidente a lo que yo me réferi a 
tiempo y acá hubo 2 debates en el mes de Junio con el 
Secretario de educación es que se podían omitir unas 
normas municipales porque estas normas son de carácter 
superior a mi no me hicieron caso y por eso recurrí a 
las acción de tutela y mire Presidente en la acción de 
tutela habían, se tocaban todas las condiciones pero 
mire como es de importante esto fue Presidente en Julio 
15 del 2005 mire hoy estamos ya a Junio 4 y aun no se 
asignado la licitación y compañero David por encima de 
los niños de estrato 4, 5 y 6 a mi me eligió el pueblo 
para velar por los recursos del Municipio y yo como no 
voy a velar cuando la misma persona que es la persona 
mas inherente como el Concejal Uriel dice que el 40% 
solamente fueron efectivos falto el 60% de la plata a 
mi si me eligió el pueblo como no voy a estar pendiente 
del 60% de dineros para la alimentación que no fueron 
usados y mire aquí esta la licitación colgada la ultima 
ya la tengo es 31.805 raciones el doble de raciones del 
proceso pasado para 100 días 1500 pesos por cada rasión 
ojala que apliquen los tipos de eficiencia para que 
esta licitación se pueda llevar a cabo pero mire 
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Presidente ya fue modificado el cronograma de 
actividades es decir que no vamos a retrasar mas en dar 
la alimentación a los niños y acá en el nuevo que esta 
bien colgado de junio 3 del 2010 para cuando quedo la 
asignación del contrato para el día 12 de junio hasta 
el día 12 de junio tenemos nosotros la posibilidad de 
tener nuevamente la alimentación para los niños y yo en 
este momento advertí en Junio que no iban hacer capaces 
con esa controlacion que tenían que haber normas 
superiores Presidente una cosa fundamental la norma de 
controlacion es norma de principios acá hubo falta de 
eficiencia, hubo falta de eficacia y nunca le podemos 
achacar la culpa a las asociaciones de padres de 
familia porque el estado es el responsable de aplicar 
los recursos nunca es una asociación de personas que 
están recién creadas y que les colocaron la soga en el 
cuello y yo si velo David por los recursos públicos 
porque para eso me eligió el pueblo. Gracias 
Presidente. 
 
INTERVENCION DEL H.C. DAVID CAMARGO DUARTE: Compañero 
Edgar yo en ningún momento le estoy cuestionando su 
deber como Concejal respeto el uso de la palabra 
simplemente yo le hacia una pregunta a usted que 
hacemos con los muchachos que todos sabemos no están en 
el sistema educativo del Municipio de Bucaramanga una 
pregunta cierto aquí nos quedan muchos interrogantes y 
aquí hay responsabilidad de todos los entes cierto, 
simplemente le aclaro que me refería a que hacemos a 
que solamente usted platea pero no todos los muchachos, 
no todos los niños o adolescentes se están beneficiando 
solo los de los sistemas que están en el sistema 
educativo de Bucaramanga y los que están por fuera que 
eso esa básicamente pero yo soy muy respetuoso de las 
intervenciones yo se que todos tenemos un deber, 
Bucaramanga el alma y que fuimos elegidos para buscar 
los mejor de nuestra querida ciudad. 
 
La Presidencia agradece a los Honorables Concejales, a 
la Doctora por haber asistido al Concejo y a su equipo 
de trabajo le solicita a la Secretaria continuar con el 
orden del día. 
 
                                     

5. LECTURA DE COMUNICACIONES.  
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La Secretaria informa que no hay ninguna comunicación 
sobre la mesa.  
 
 
6. PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS 
 
 
La Secretaria informa que hay 2 proposiciones en la 
mesa de la Secretaria.  
 
 
PROPOSICION: Citar a la Directora de la caja de 
Previsión Social Municipal Doctora María Alejandra 
Silva Martínez, de conformidad con el acuerdo 003 de 
Febrero 15 del 99 para presentar al Concejo el informe 
detallado sobre las labores realizadas a su cargo.  
 
 
Presentado por:  

 CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO 
 JOSE ALFREDO ARIZA FLOREZ  
 CLEOMEDES BELLO VILLABONA  
 DIONICIO CARRERO CORREA  
 DAVID CAMARGO DUARTE  
 HENRY GAMBOA MEZA  
 ELIDA MANTILLA RODRIGUEZ  
 CAROLINA MORENO RANGEL  
 SONIA ESMITH NAVAS VARGAS  
 URIEL ORTIZ RUIZ  
 ALFONSO PRIETO GARCIA 
 JAIME RODRIGUEZ BALLESTEROS  

 
 
La Presidencia le solicita realizar la votación 
nominal. 
 
 
VOTACIÓN PARA LA PROPOSICIÓN. 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO 
PEDRO NILSON AMAYA MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       POSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA         POSITIVO 
DAVID CAMARGO DUARTE            POSITIVO 
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SONIA SMITH NAVAS VARGAS        POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ             POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ                POSITIVO 
ALFONSO PRIETO GARCIA           POSITIVO 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         POSITIVO 
JAIME RODRIGUEZ BALLESTEROS     POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ          POSITIVO 
 
NINGUN VOTO NEGATIVO 
 
 
La Secretaría informa que hay doce (12) votos positivos 
por lo tanto a sido a probada la proposición.  
    
 
PROPOSICION: Citar al Doctor Paulo Rojas, Coordinador 
del Hospital Materno Infantil Santa Teresita para que 
informe al Concejo las labores realizadas y el estado 
en que se encuentra el Hospital. 
 
 
Presentada por:  
 

 CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  
 JOSE ALFREDO ARIZA FLOREZ  
 CLEOMEDES BELLO VILLABONA  
 DAVID CAMARGO DUARTE  
 DIONICIO CARRERO CORREA  
 HENRY GAMBOA MEZA  
 ELIDA MANTILLA RODRIGUEZ  
 CAROLINA MORENO RANGEL  
 SONIA SMITH NAVAS VARGAS  
 URIEL ORTIZ RUIZ  
 ALFONSO PRIETO GARCIA  
 JAIME RODRIGUEZ BALLESTEROS  

 
 
La Secretaría informa que hay doce (12) votos positivos 
por lo tanto a sido a probada la proposición. 
 
  
VOTACIÓN PARA LA PROPOSICIÓN. 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO 
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PEDRO NILSON AMAYA MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       POSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA         POSITIVO 
DAVID CAMARGO DUARTE            POSITIVO 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ             POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ                POSITIVO 
ALFONSO PRIETO GARCIA           POSITIVO 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         POSITIVO 
JAIME RODRIGUEZ BALLESTEROS     POSITIVO 
 
NINGUN VOTO NEGATIVO 
 
La Secretaría informa que hay once (11) votos positivos 
por lo tanto a sido a probada la proposición.  
 
La Presidencia pregunta a los Honorables Concejales que 
hay la posibilidad de realizar una comisión conjunta de 
un proyecto importante de la administración haber si 
tenemos a bien terminada la sesión que es la comisión 
primera y de la comisión segunda o comisión de hacienda 
y comisión del plan para hacer esa comisión, entonces… 
le solicita al Secretario continuar. 
 
La Secretaria informa que el orden del día se agotado. 
 
Agotado el orden del día la Presidencia levanta la 
sesión siendo las once y treinta de la mañana (11:30 
A.M.) y se cita para plenaria mañana cinco (05) de 
Junio a las ocho de la mañana (08:00 A.M.) de dos mil 
diez (2010). 
 
 
Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 
el programa Cool Edit 2000 de la fecha.   
 
 
Para constancia firma para su aprobación en la 
plenaria. 
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